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C on una tasa de prevalen-
cia del 3,2%, se calcula 
que en España padecen 
psoriasis un millón de es-

pañoles, de los cuales un 30% la su-
fren con una severidad moderada o 
grave. Se trata de una enfermedad 
de la piel de origen inmunológico 
cuyos principales síntomas son pi-
cor, enrojecimiento y grietas, a me-
nudo en partes visibles del cuerpo, 
como el cuero cabelludo y palmas 
de las manos. En ocasiones afecta a 
áreas extensas del cuerpo. 

La buena noticia para los pacien-
tes es que al arsenal farmacológico 
se ha unido un nuevo medicamen-
to, el secukinumab (su nombre co-
mercial es Consentyx), un produc-
to indicado como tratamiento sis-
témico de primera línea para tratar 
la psoriasis en lesiones moderadas 
y grave de adultos. 

Sin terapias satisfactorias 
Casi la mitad de los pacientes con 
psoriasis se declaran insatisfechos 
con las terapias actualmente dispo-
nibles, incluidos los tratamientos 
biológicos, lo que genera un proble-
ma de difícil solución. El fármaco 
recién aprobado se muestra, sin em-
bargo, eficaz y seguro. Esteban Dau-
dén, jefe del servicio de Dermato-
logía del Hospital Universitario de 
La Princesa, sostuvo que el secuki-
numab surte efectos de manera no-
table y mantiene un buen perfil de 
seguridad. 

A las 52 semanas de tratamien-
to, los datos muestran que el 76,9% 
de los pacientes a los que se ha in-
yectado el medicamento, que se ad-
ministra una vez al mes, presentan 
un PASI 90, lo que significa que el 

blanqueamiento de la piel es casi 
total. Por añadidura, los enfermos 
que obtienen un PASI 100 suponen 
un 45,9%, es decir, tienen la piel 
completamente blanqueada. Los 
que tomaron la otra alternativa te-
rapéutica (ustekinumab) cosecha-
ron una tasa diez puntos porcentua-
les inferior, del orden del 35,3% con 
PASI 100. El PASI es un indicador 
que evalúa el enrojecimiento, des-
camación y grosor de las placas pso-
riásicas, así como el alcance de la 
afectación de cada una de las partes 

del cuerpo. Además, un 71% de los 
pacientes que recibieron el nuevo 
medicamento presentaban un as-
pecto de la piel semejante al de las 
personas sanas. 

Así se puso de manifiesto duran-
te la 44 edición del Congreso Na-
cional de Dermatología y Venereo-
logía (AEDV) que se celebra Zara-
goza. El mecanismo de acción del 
fármaco consiste en bloquear la in-
terleuquina-17A, que desempeña 
un papel clave en el desarrollo de la 
psoriasis, especialmente en lesio-

nes moderadas y graves, las cuales 
padecen más de un tercio de los pa-
cientes. 

Eficacia duradera 
Otra ventaja del nuevo medicamen-
to biológico, fabricado por Novar-
tis, es la baja inmunogenicidad que 
desarrolla, esto es: el secukinumab 
genera pocos anticuerpos que a la 
larga reducen su eficacia. 

Para Salvador Arias, dermatólo-
go adjunto del Hospital Virgen de 
las Nieves, el Congreso de Derma-
tología y Venereología es uno de los 
eventos científicos más importan-
tes del año, dado «que se analizan 
aspectos clínicos, diagnósticos y te-
rapéuticos de las principales enfer-
medades cutáneas con participación 
muy activa de dermatólogos de todo 
el país”. El especialista destacó los 
cursos y talleres, en los que se abor-
daron aspectos innovadores relacio-
nados con nuevas técnicas diagnós-
ticas como la ecografía cutánea, el 
tratamiento de pacientes con pato-
logías muy prevalentes como la pso-
riasis o los últimos avances en tri-
cología o técnicas cosméticas.

El tratamiento sistémico de primera línea con ‘secukinumab’ 
elimina las lesiones a un nivel casi inapreciable en el 78% de 
los casos graves y moderados  ANTONIO PANIAGUA 

UN FÁRMACO BLANQUEA  
LA PIEL CON PSORIASIS

La compañía 
farmacéutica Pfizer edita 
un cuento gratuito para 
«transmitir la cultura 
científica a los más 
pequeños» 

:: SALUDREVISTA 
Se titula ‘El sueño mágico de Sha-
mán’ y a través de sus páginas pre-
tende dar a conocer a los niños 
cómo se desarrollan los medica-
mentos, a la par que les traza una 
breve historia ‘farmacológica’ que 
se extiende desde aquellos reme-
dios usados en Egipto –como la miel 

que utilizaban para desinfectar he-
ridas– hasta un futuro muy presen-
te que incide en los usos de la na-
notecnología. Todo esto sin perder 
de vista su principal objetivo, acer-
car la ciencia a los niños y hacerlo 
de un modo efectivo, porque «la 
ciencia no se les ha de enseñar dán-
doles respuestas, sino estimulán-
doles a formular preguntas. Éste es 
el fin que perseguimos con este 
cuento», explicó durante su pre-
sentación en Madrid su autor, el 
doctor Miguel Ángel Hernández-
Presa, de la Unidad Médica de Pfi-
zer. «Es muy importante concien-
ciar sobre el gran valor que los me-
dicamentos aportan a nuestra so-

ciedad y qué mejor modo de hacer-
lo que a través de la insaciable cu-
riosidad de un niño», añadió. 

Además, el libro quiere transmi-
tir otros valores como el respeto y 
el cuidado de la naturaleza como 
fuente de potenciales medicamen-
tos y la implicación que la sociedad 
tiene en la prevención y curación 
de enfermedades. 

Por su parte, Concha Serrano, re-
cién nombrada directora de Acce-
so, Comunicación y Relaciones Ins-
titucionales de la compañía, quiso  
señalar las expectativas de la far-
macéutica con este cuento, que no 
son otras que ofrecer a sus lecto-
res, niños, padres y familiares, un 
espacio de aprendizaje y diversión. 
«Confiamos en poder seguir traba-
jando para acercar a todos nuestra 
razón de ser diaria, nuestro traba-
jo por hacer de éste un mundo más 
sano y más consciente del valor de 
la salud».

LOS MEDICAMENTOS 
EXPLICADOS A LOS NIÑOS

:: SINC 
Un estudio demuestra los efec-
tos beneficiosos del consumo de 
aceite de oliva virgen extra en la 
prevención y tratamiento de la 
artritis reumatoide en un mode-
lo experimental en ratones al dis-
minuir la inflamación de las ar-
ticulaciones. El hallazgo refuer-
za la hipótesis de usar este pro-
ducto en el tratamiento de esta 
patología articular reduciendo la 
aparición de efectos adversos pro-
vocados por los fármacos. Los ex-
pertos señalan que este tipo de 
aceite contiene una fracción po-
lifenólica que favorece la dismi-
nución de la inflamación de las 
articulaciones.  
Para alcanzar estas conclusiones, 
el grupo de investigación Farma-
cología Experimental y Farma-
cia Clínica de la Universidad de 
Sevilla, dirigido por la catedráti-
ca de Farmacología Catalina Alar-
cón de la Lastra, observó duran-
te dos meses la evolución de dos 
grupos de animales, uno alimen-
tado con aceite de girasol como 
fuente lipídica, y otro con aceite 
de oliva virgen extra. Tras el pe-
riodo de estudio, la inflamación 
de las articulaciones de los rato-
nes alimentados con aceite de oli-
va virgen extra había disminui-
do considerablemente frente a 
los que no lo habían consumido.  

En este estudio observamos 
tanto a nivel macroscópico  como 
a nivel tisular cómo el aceite de 
oliva virgen extra, que se carac-
teriza por su alto contenido en 
polifenoles, fue capaz de dismi-
nuir una serie de mediadores y 
parámetros bioquímicos impli-
cados en los procesos inflamato-
rios”, explica Mª Ángeles Rosi-
llo, autora principal del trabajo. 

Estudios previos señalan que 
la incidencia de esta enfermedad 
articular es menor en los países 
mediterráneos.

ACEITE DE 
OLIVA CONTRA 
LA ARTRITIS 
REUMATOIDE

14 LARECETA JUNIO 2016 
SALUDREVISTA.ES

:: SINC 
Un ensayo clínico hecho por el Ins-
tituto Hospital del Mar de Investi-
gaciones Médicas (IMIM) y el Cen-
tro de Regulación Genómica (CRG) 
ha demostrado que un compuesto 
del té verde -la epigalocatequina 
galato- junto con la estimulación 
cognitiva mejoran las capacidades 
intelectuales de las personas con 
síndrome de Down.  

Los resultados, que publica la re-
vista ‘The Lancet Neurobiology’, 
indican que este tratamiento con-
sigue mejores resultados en las 
pruebas relacionadas con la memo-
ria visual y las funciones ejecuti-
vas. El ensayo lo han liderado los 

doctores Rafael de la Torre (IMIM) 
y Mara Dierssen (CRG) y, a pesar 
de no ser una cura, es la primera 
vez que un tratamiento demues-
tra cierta eficacia en este síndrome. 
El trabajo de los investigadores se 
ha centrado en el papel de la epiga-
locatequina galato, que compensa 
el exceso de función de uno de los 
genes del cromosoma 21, relacio-
nado con la plasticidad cerebral. El 
ensayo clínico con humanos se hizo 
con 84 personas entre 16 y 34 años.  

El síndrome de Down afecta 
aproximadamente a una de cada 
1.000 personas en el mundo y es la 
causa más común de discapacidad 
intelectual de origen genético. 

EL TÉ VERDE, UN ALIADO 
PARA PACIENTES CON DOWN

Codo de un paciente afectado de psoriasis. :: S.R.

Ideal Granada Salud.es
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El Cicus se llena de música jazz 
Del 16 al 20 de junio se celebra en el Cicus la cuarta edición del Festival de Jazz organizado por  
Assejazz. Presenta un programa con propuestas más cercanas como la presentación del disco 
Latidos con una formación en cuarteto del bajista Pablo Zapata, la voz emergente de Mayte 
Alguacil, la actuación de la New Jungle Orchestra y para finalizar la Andalucía Big Band.

Actuación de este trío madrileño que presenta su nuevo 
trabajo discográfico, Contra las cuerdas. 

HOMENAJE A SOUNDGARDEN 
b SÁBADO b SEVILLA b SALA X (CALLE JOSÉ DÍAZ, 7) b 22 HORAS 
b 7 EUROS ANTICIPADA (SALAX.LASTTICKET.ES) Y 10 EN TAQUILLA 
b UWWW.LASALAX.COM  

Concierto en homenaje a una de las bandas pioneras del 
sonido grunge de Seattle. 

GATA CATTANA + PEDRO LADROGA 
b SÁBADO b SEVILLA b TERRAZA FANATIC - PABELLÓN DE LA 
NAVEGACIÓN (CAMINO DE LOS DESCUBRIMIENTOS, S/N) b 21 HORAS 
b 8 EUROS ANTICIPADA (ENTRADAS.SALAFANATIC.COM, TOTEM TANZ, 
LA TEATRAL Y WINDSURFIN) Y 10 EN TAQUILLA b 2954 309 219 / 
622 414 250 b UWWW.SALAFANATIC.COM  

Gata Cattana es una polifacética artista de origen cordo-
bés, «rapeadora de noche, poetisa de día». Pedro LaDroga 
es un productor, vocalista, dj, diseñador, creador... 

ESPANTAPAJARRACOS 
b SÁBADO b SEVILLA b FNAC (AVENIDA DE LA CONSTITUCIÓN, 8)  
b 19 HORAS b  GRATIS b UWWW.TIENDAS.FNAC.ES/SEVILLA  
b 2954 596 538  

Actuación de esta banda de Alcalá de Guadaíra que pre-
senta una explosiva mezcla de country y hard rock. 

JOSÉ LUIS MUNDI 
b SÁBADO b SEVILLA b LA SALA (PLAZA DEL PUMAREJO, S/N) 
b 21 HORAS b 8 EUROS ANTICIPADA (LASALA.ENTRADIUM.COM) Y 10 
EN TAQUILLA b UWWW.CONCIERTOSENSVQ.COM  

Actuación de este cantautor sevillano afincado en Grana-
da, que presenta Universo Alternativo, su primer álbum. 

MÚSICA DE CÁMARA - CONCIERTO IX 
b DOMINGO b SEVILLA b TEATRO DE LA MAESTRANZA (PASEO DE 
CRISTÓBAL COLÓN, 22) b 12 HORAS b 14 EUROS Y 7 LOS MENORES 
DE 26 AÑOS b UWWW.TEATRODELAMAESTRANZA.ES  

Concierto de la Real Orquesta Sinfónica de Sevilla con un 
programa basado en obras de Ludwig van Beethoven. 

DANZA 

MOVIMIENTOS Y COMPÁS 
b VIERNES Y SÁBADO b SEVILLA b TEATRO CENTRAL (CALLE JOSÉ 
DE GÁLVEZ, 6) b 21 HORAS b 5 EUROS b 2955 542 155 

Taller final 2016 del Centro Andaluz de Danza. 

EXPOSICIONES 

ILUSTRANDO EL ORGULLO 
b JUEVES, VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO b SEVILLA b ESPACIO 
SANTA CLARA (CALLE BECAS, S/N) b DE MARTES A SÁBADO: DE 10 A 
14 Y DE 17 A 20 HORAS. DOMINGO: DE 10 A 14 HORAS b lHASTA 
EL 31 DE JULIO bUESPACIOSANTACLARA.ORG b 2955 471 302 

Comisariada por Inma Otero y realizada gracias al Insti-
tuto de la Cultura y las Artes de Sevilla en coordinación 
con Garabattagge Ilustra, reúne el trabajo de 25 ilustra-
dores con motivo del Orgullo LGBTI. 

ARQUITECTURAS - INTERVENCIONES 
b JUEVES, VIERNES Y SÁBADO b SEVILLA b GALERÍA BIRIMBAO 
(CALLE ALCÁZARES, 5) b LUNES: DE 18 A 21 HORAS. DE MARTES A 
VIERNES: DE 11 A 13.30 HORAS Y DE 18 A 21 HORAS. SÁBADO: DE 
11 A 13.30 HORAS b lHASTA EL 8 DE JULIO b 2954 561 084 
bUWWW.BIRIMBAO.ES 
Daniel Bilbao presenta sus trabajos más recientes, obras 
de distintos formatos y técnicas, desde óleos sobre ma-
dera con interesantes cambios en el uso de luz, trazo y 
color, hasta magníficos dibujos a la plata y al grafito. 

FRIDA KAHLO: LA VIDA COMO OBRA DE ARTE 
b JUEVES, VIERNES Y SÁBADO b SEVILLA b AYUNTAMIENTO DE 
SEVILLA-SALA DEL APEADERO (PLAZA DE SAN FRANCISCO, S/N)  
b LUNES A VIERNES: DE 10 A 13.30 HORAS Y DE 17 A 20 HORAS. 
SÁBADO: DE 10 A 13.30 HORAS b lHASTA EL 26 DE JUNIO 

El galerista, artista y coleccionista Fausto Velázquez re-
interpreta a la artista mexicana Frida Kahlo en un con-
junto de 22 retratos que inician en Sevilla un periplo por 
distintas capitales andaluzas. 

SANTOS, DIFUNTOS, DIEUX ET FÉTICHES 
b JUEVES, VIERNES Y SÁBADO b SEVILLA b DELIMBO GALLERY 
(CALLE PÉREZ GALDÓS, 1 ACC.) b LUNES A SÁBADOS: DE 11 A 14 
HORAS Y DE 18 A 20.30 HORAS b lHASTA EL 10 DE SEPTIEMBRE  
b 2955 294 188 bUWWW.DELIMBO.COM 

El galerista, artista y coleccionista Fausto Velázquez re-
interpreta a la artista mexicana Frida Kahlo en un con-
junto de 22 retratos que inician en Sevilla un periplo por 
distintas capitales andaluzas. 

LITERATURA 

¿POR QUÉ TENGO DOS PAPÁS? 
b VIERNES b SEVILLA b FNAC (AVENIDA DE LA CONSTITUCIÓN, 8)  
b 19 HORAS b  GRATIS b UWWW.TIENDAS.FNAC.ES/SEVILLA  
b 2954 596 538  

Presentación de esta obra de Cristina Castro. David vive 
feliz con sus papás Pablo y Daniel. Un día su maestra 
Lynsey le explicará cuál es el significado de la familia y 
cómo todas son igual de válidas si las sostiene el amor. 

LECTURA DE TEXTOS DE BÉCQUER 
b DOMINGO b SEVILLA b SALA XIII MUSEO DE BELLAS ARTES (PLAZA 
DEL MUSEO, 9) b 13 HORAS b ENTRADA LIBRE HASTA COMPLETAR 
AFORO b 2955 542 931 

Lectura de textos de Gustavo Adolfo Bécquer referidos a 
Sevilla, a cargo de miembros de las asociaciones Con los 
Bécquer en Sevilla y Noches del Baratillo. La lectura se 
ilustrará con la proyección de las pinturas de otros 
miembros de su familia, Valeriano, José y Joaquín. 

SOLIDARIDAD 

MARATÓN DE DONACIÓN DE SANGRE 
b JUEVES b SEVILLA b FUNDACIÓN CAJASOL (PLAZA DE SAN 
FRANCISCO, 1) b DURANTE TODO EL DÍA b 2954 508 215  
bU WWW.CAJASOL.ES  

Un gesto importante de cara al verano.  

MERCADILLOS 

ZOCO DEL PARQUE DE MARÍA LUISA 
b DOMINGO b SEVILLA b PARQUE DE MARÍA LUISA (A LA ESPALDA 
DE LA PLAZA DE AMÉRICA) b DE 11 A 15.30 HORAS 
Última edición del Zoco antes del verano. Más de 60 ex-
positores con las últimas tendencias en moda, comple-
mentos, artesanía, gourmet, cosmética y decoración. 

VISITAS GUIADAS  
HOSPITAL DE LA CARIDAD 
b SÁBADO Y DOMINGO b SEVILLA b HOSPITAL DE LA CARIDAD (CALLE 
TEMPRADO, 3) b 22 HORAS b lTAMBIÉN LOS DÍAS 25 Y 26 b 11 
EUROS b 2954 043 851 b UWWW.ENGRANAJESCULTURALES.COM 

Visita nocturna al escenario de las Postrimerías. 

CONFERENCIAS 

MIRAR UN CUADRO 
b DOMINGO b SEVILLA b SALA XIII MUSEO DE BELLAS ARTES (PLAZA 
DEL MUSEO, 9) b 12 HORAS b ENTRADA LIBRE HASTA COMPLETAR 
AFORO b 2955 542 931 

Joaquín Núñez Fuster, doctor en Historia del Arte, expli-
cará la obra Apoteosis de San Hermenegildo del pintor 
Francisco de Herrera el Viejo.

Sevilla acoge este fin de semana nume-
rosas actividades culturales, gastronó-
micas y musicales con motivo de la lle-
gada de las traineras. La pasarela de La 
Cartuja del Guadalquivir y la Alameda 
de Hércules se convertirán en el centro 
neurálgico de la IV Bandera Euskadi 
Basque Country. Los que se acerquen a 
la Alameda podrán disfrutar desde de-
gustaciones, conciertos, deporte rural 
vasco, danza, e incluso simuladores de 
regatas. La prueba tendrá su salida y lle-
gada en la Pasarela de La Cartuja el do-
mingo a partir de las 12 horas.

Deportes

SEVILLA ACOGE LA IV 
BANDERA EUSKADI 
BASQUE COUNTRY 

Tras el aplazamiento de la cita fijada 
el 27 de mayo, José Luis Perales actua-
rá en el Auditorio Fibes por fin este sá-
bado a las 22 horas para presentar su 
nuevo disco titulado Calma, «una in-
vitación a la reflexión sobre el mundo 
que nos rodea, lleno de historias hu-
manas que se pierden en el frenético 
día a día pero que son apasionantes y 
me han inspirado un puñado de can-
ciones que espero os hagan sentir la 
misma emoción con la que yo las he 
escrito». Las entradas están a la venta 
desde 43,65 euros en www.riffmu-
sic.es, www.elcorteingles.es y Centros 
Comerciales de El Corte Inglés.

Música

JOSÉ LUIS PERALES 
LLEGA CON ‘CALMA’ 
AL AUDITORIO FIBES
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Entre hoy y el domingo hay programadas funciones del espectáculo
teatral Mucho Shakespeare en la sala La Fundición. Se trata de una co-
media interpretada por Antonio Blanco, responsable también de la di-
rección de la obra, y José Antonio Aguilar. El montaje ha sido escrito y
producido por la compañía sevillana Malaje Solo. El precio de las en-
tradas es de 13 euros (fundiciondesevilla.es). Funciones a las 21:00.

Desde hoy y hasta el domingo se celebra la cuarta edición del Festi-
val de jazz Assejazz en el Cicus. Este año el festival ofrece cuatro
conciertos; Pablo Zapata Band (hoy a las 22:00), Pierre Dørge & New
Jungle Orchestra (mañana a las 22:00), Mayte Alguacil Quartet (sá-
bado a las 22:00) y Andalucía Big Band con Bobby Martínez (domin-
go a las 22:00). 10 euros en generaltickets.com. C/ Madre de Dios, 1.

La vida de un mito en la FundiciónArranca la IV edición de Assejazz

M. G.

El Arrebato y ‘La música de tus tacones’,
mañana en el Auditorio de Fibes

EL ARREBATO

El Arrebato llega mañana
(21:30) al Auditorio de Fibes
para ofrecer un concierto den-
tro de la gira promocional de su
último trabajo, La música de tus
tacones. En este último álbum
Francisco Javier Labandón Pé-
rez, más conocido como El Arre-
bato, añade a sus temas otros
estilos musicales como el rock o
el big band, además de su carac-
terística rumba.

El Arrebato tiene la convicción
de que éste es el mejor trabajo
desde que empezó su carrera en
solitario, además de la sensación
de que aquí empieza una nueva
etapa. A este nuevo contexto lle-
ga con diez discos de platino que
avalan su importancia en el pa-
norama musical, un ejército de
seguidores que han hecho suyas

las canciones de El Arrebato y,
por supuesto, con dos baúles
abarrotados de las cintas de pelo
que tan conocido lo han hecho.

Coexisten en este trabajo once
temas que hablan de distintas
maneras de sentir el amor. En el
álbum, el artista ha invertido año
y medio a la hora de componerlo.
En este disco está su esencia, por-
que la rumba forma parte de su
código genético, pero también se
trata de su trabajo más roquero,
incluso insólito, porque como en
este momento de su vida dice “no
tener miedo a nada”, se ha atre-
vido con paisajes musicales que
no había explorado.

El concierto del autor e intér-
prete del himno del centenario
del Sevilla es a las 21:30 y las en-
tradas tienen un precio que osci-
la entre los 30,95 y los 43,64 eu-
ros (www.elcorteingles.es).

M. G.

El artista en uno de sus últimos espectáculos.

José Luis Perales regresa a Sevilla
con su trabajo más reciente, ‘Calma’

Los Suaves
ofrecen uno de sus
últimos conciertos

FIBES

Después de que se aplazara
su concierto programado pa-
ra finales de mayo, José Luis
Perales llega a Sevilla para
presentar su último trabajo,
Calma. En un concierto que
el artista ofrece mañana a las
22:00 en el Auditorio de Fi-
bes se aprecia a un Perales
más sosegado y que apela al
sentido común.

Nacido en Cuenca y con
una trayectoria musical de
treinta y cinco años, el artis-
ta ha grabado veintisiete
discos y editado cincuenta
millones de copias. Además
ha compuesto canciones pa-
ra los artistas más emblemá-
ticos de este país, como Isa-
bel Pantoja, Raphael, Mi-
guel Bosé, Julio Iglesias, Ro-

CAAC

El público sevillano podrá des-
pedirse de Los Suaves este sá-
bado a las 21:30 en el Centro
de Arte Andaluz Contemporá-
neo. Su gira La música termina
llega a la ciudad hispalense
para homenajear a esta banda
gallega en activo desde 1980.
En esta ocasión estarán acom-
pañados por los grupos Pan-
duro y Luka Sinraza.

Los Suaves es una mítica
banda española de hard rock
formada en Orense por los
hermanos Yosi, Charly y Javier
Domínguez en los años ochen-
ta. Su estilo inicial era una pro-
puesta musical cercana al
punk rock con fuertes influen-
cias de bandas de hard rock
como Thin Lizzy, lo que los en-
casilló en la corriente musical
del rock urbano.

Con la incorporación de
Alberto Cereijo al grupo el
sonido comenzó a verse pau-
latinamente más influencia-
do del heavy metal. Su músi-
ca se caracteriza por largos
cortes donde destaca el vir-
tuosismo de los instrumentos
apoyado por letras que expo-
nen, generalmente, el lado
amargo de la vida, así como
problemas cotidianos y so-
ciales. Después de haber ac-
tuado junto a grupos como
los Ramones o los Rolling
Stones, se asentaron como
una de las bandas más conso-
lidadas de la escena del rock
español llegando a vender
más de dos millones de dis-
cos hasta diciembre de 2014.

El precio de las entradas es
de 20 euros anticipadas y 25
en taquilla (www.laagencia-
ticket.es y www.lossaves-
web.com).

cío Jurado, Jeanette, Paloma
San Basilio y hasta La Oreja de
Van Gogh ha puesto voz a sus
canciones. Ha recibido mas de
cien discos de oro y platino y ha
pisado escenarios de Nueva
York, Buenos Aires, Miami,
Uruguay o México.

En el caso de Calma, cuyo ti-
tulo busca ser una invitación a
la reflexión sobre el mundo ac-
tual, lleno de historias huma-
nas que se pierden en el frené-
tico día a día, pero que son apa-
sionantes y le han inspirado un
puñado de canciones con las
que el que se preguntaba quién
le había levantado a la novia
“espera hacer sentir la misma
emoción con la que él las he es-
crito”.

El precio de las entradas va de
los 43,65 a los 65,10 y se pue-
den adquirir en elcorteingles.es.

CHEMA MOYA

El artista en una imagen promocional.

SALA CERO

Hasta el próximo 29 de junio es-
tán programadas en la Sala Cero
las representaciones de la octava
edición de El futuro a Escena.
Muestra de Escuelas de Teatro de
Sevilla. En este ciclo los alumnos
de las escuelas teatrales de Viento
Sur y Dos Lunas Teatro presentan
sus trabajos de fin de curso. Este
año se llevarán a escena cinco
montajes, dos por la escuela de

Viento Sur; Los hijos de la guerra y
Y tú, ¿en qué estás pensando? y tres
por la de Dos Lunas Teatro; Cinco,
El Jardín y Destino Helsinki.

Después de haberse representa-
do ayer y el martes la obra Cinco,
el próximo martes a las 21:00 lle-
ga a este espacio la pieza Los hijos
de la guerra, dirigida por Jorge
Cuadrelli y representada por la es-
cuela Viento Sur Teatro. El miér-
coles a las 21:00 se representa Y
tú, ¿en qué estás pensando? En es-

ta pieza actúan también jóvenes
de la Escuela Viento Sur Teatro.
Por otro lado, los chicos de la es-
cuela Dos Lunas ofrecen dos es-
pectáculos; uno el lunes 27 a las
21:00, bajo el nombre de El Jar-
dín, dirigido por Juan José Mora-
les y José Manuel Navarro; otro el
martes 28 y el miércoles a las
21:00, titulado Destino Helsinki y
dirigido por Isa Ramírez. Entra-
das a 6 euros disponibles en sala-
cer.com. C/ Sol, 5.

Un escaparate para la cantera
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El consejero de Economía y Cono-
cimiento, Antonio Ramírez de
Arellano, se calificó ayer en el
Parlamento andaluz como una
“víctima más” de la estrategia or-
questada por algunos sectores y
partidos con el objetivo de “ate-
morizar” a la Administración a la
que representa mediante actua-
ciones judiciales.

Arellano rompió su silencio 24
horas después de que el Tribunal
Superior de Justicia de Andalucía
(TSJA) archivara las diligencias
abiertas por considerar que “no
existen indicios suficientes” de la
comisión de los delitos de prevari-
cación y falsificación en la adjudi-
cación del proyecto arquitectónico
del Centro de Transferencia de Re-
sultados de Investigación de la His-
palense (Centrius) cuando era vi-
cerrector de Infraestructuras de la
Universidad de Sevilla.

El consejero agradeció el apoyo
“constante y continuo” de la presi-
denta de la Junta, Susana Díaz, cu-
yo Gobierno ha recibido “un ata-
que desmesurado y excesivo”. Ade-
más, Arellano aseguró que el pro-
ceso que ha atravesado durante los
últimos meses “no es una cuestión
aislada”. Por este motivo, defendió
que la Administración, tanto los
funcionarios como los responsa-
bles políticos, “necesitan, con
nuestro ordenamiento jurídico, te-
ner cierta discrecionalidad en su
comportamiento para atender las
necesidades de la gente”.

Para Arellano, la situación vivida
recientemente es una advertencia
para todos: “Lo que le interesa a los
poderosos es que los responsables
políticos y los funcionarios se de-
rrumben, se vengan abajo y renun-
cien a defender a las personas por-
que tienen miedo”. Además, aña-
dió que en su experiencia “irse a los
tribunales es lo más fácil para la
gente más pudiente”.

Arellano recordó, en este senti-
do, que el Decanato del Colegio de
Arquitectos ha presentado en ocho
años once pleitos de carácter con-
tencioso administrativo a la Uni-
versidad. “Los colegios suelen te-
ner una actitud de colaboración, es
su obligación legal, y no caer en la
deriva del pleito, que es consumir

recursos públicos, tiempo y ener-
gía en una cosa inútil”, subrayó.
Sobre el “ataque de carácter gene-
ral que no ha visto límites y ha so-
brepasado la normalidad” sufrido
por la Junta como consecuencia de
la instrucción de la causa por parte
del TSJA, el consejero señaló que
“tiene que acabar cuanto antes”.

Arellano se suma así a la tesis de-
fendida por dirigentes de la Junta
de que la judicialización extrema
de casos como el que investiga los
ERE fraudulentos o los cursos de
formación, alentadas de forma es-
pecial por partidos como el PP, per-
siguen no sólo esclarecer posibles
abusos cometidos con el dinero pú-

blico, sino también paralizar el
funcionamiento del propio Gobier-
no andaluz. Además, este discurso,
defendido por los ex presidentes
Manuel Chaves y José Antonio Gri-
ñán durante la comisión parlamen-
taria de las ayudas a la formación,
por ejemplo, alerta de los efectos
perniciosos para todo el entrama-

do administrativo del Gobierno an-
daluz, ya que el miedo a una posi-
ble imputación se ha instalado en
todas las escalas de funcionarios a
la hora de gestionar determinados
asuntos, lo que dificulta el funcio-
namiento normal de la Junta.

Arellano culpa sobre todo al PP
de esta caza de brujas, pero tam-
bién a Podemos, que indicó que el
archivo de las diligencias abiertas
contra Arellano “supone la elimi-
nación de la sombra de la corrup-
ción sobre un alto dirigente de la
Administración autonómica”. El
consejero puntualizó que en todo
momento se trataba de una cues-
tión administrativa que “nada tie-
ne que ver con la corrupción”. De
este modo, el dirigente de la Jun-
ta afirmó que “ha habido actitu-
des que deberían invitar a la refle-
xión, ya que cuando se precipitan
las conclusiones se magnifican, se
cae en considerar que la denuncia
presentada tiene un valor absolu-

to y se suele perjudicar a las per-
sonas, su familia y amigos”. En el
otro lado de la balanza situó a los
líderes de IU, Antonio Maíllo, y
Ciudadanos, Juan Marín, a los
que aplaudió porque desde que se
presentó la denuncia hace un año
“han tenido una actitud razona-
ble y sensata”.

La presidenta de la Junta, Susa-
na Díaz, por su parte, denunció
además que representantes “de la
vieja y de la nueva política”, por PP
y Podemos, han intentado en los
últimos meses ganar “con malas ar-
tes” lo que no ganaron en las urnas.
Díaz incidió en la estrategia segui-
da por dichos partidos de “difamar
a representantes públicos de la
Junta que están hoy con las causas
archivadas, absueltos y fuera de
cualquier proceso judicial”, como
la directora general de Minas en el
caso Aznalcóllar o los ex gerentes
del SAE. También pudo aludir a la
ex delegada de Empleo de Jaén,
Irene Sabalete, ya que el Juzgado
número 4 de Jaén archivó ayer las
diligencias contra ella por el caso
de los cursos de formación.

Díaz aseguró que “24 horas des-
pués” sigue “esperando disculpas”
por parte de aquellos “que hicieron
grandes declaraciones y se rasga-
ron las vestiduras sólo por intentar
sacar rentabilidad política”.

Arellano se ve como una “víctima” en
la estrategia de “atemorizar” a la Junta
● El consejero dice que “lo que le interesa a los poderosos es que los políticos renuncien a
defender a las personas por miedo” ● Susana Díaz afea las “malas artes” de PP y Podemos

PEPE TORRES / EFE

Antonio Ramírez de Arellano, tras declarar ante el TSJA en Granada.

REACCIONES

5

Juan Marín (C’s) “La Justicia ha vuelto a
darnos la razón, no existía corrupción”

ElportavozdeC’s, JuanMarín, se
refirió ayer enCórdobaal archivo
por elTSJAde la causaabierta
contraArellano, queconsideró
“unabuenanoticia para la clase
política”.Marín celebróque “la
Justicia haya vuelto adar la razón

sa” o “firmenunacuerdoconCiu-
dadanosyque tenganencuenta
que les vamosaobligar a cumplir-
lo”.Marín tambiénaludió a su re-
chazoa losaforamientos: “Yo,
JuanMarín, noquiero ser aforado,
quiero ser unciudadanomás, y si
cometoundelito quiero responder
ante los tribunalesordinariosde
justicia de loquehayahecho”.

aCiudadanos”, que valoró ensumo-
mentoque “noexistía ningúndelito
decorrupciónpolítica”, a pesar de
que “algunos” acusaronasu forma-
ciónde tener “unadoble varade
medir”. El líder andaluzdeC’s pidió
aPPyPSOEquese “limpiensuca-

Dolores López (PP) “Las malas artes de
Susana Díaz han perjudicado a los parados”

La secretaria general del PP an-
daluz, Dolores López, respondió
ayer a Susana Díaz, quien asegu-
ró que no va a permitir que “na-
diemás desprestigie” a un socia-
lista con “malas artes”, después
del archivo por el TSJA de las di-

PP andaluz, Susana Díaz es una
de las principales responsables
de esta situación, ya que “tiene
gran parte de las competencias
enmateria de empleo”. López
añadió: “Susana Díaz, lamisma
señora que ha devuelto 670mi-
llones de euros que fueron
transferidos a Andalucía por el
Gobierno para los parados”.

ligencias abiertas contra Arellano.
López lamentó que “lasmalas ar-
tes hayan perjudicado a los de-
sempleados andaluces”, en refe-
rencia a los casos de los cursos de
formación y a los ERE fraudulen-
tos. Para la secretaria general del

El consejero aplaude
el comportamiento de
Antonio Maíllo y Juan
Marín en el proceso

Ayer se conoció el
archivo de la causa
contra la ex delegada
de Empleo de Jaén
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

El archivo provisional del caso contra 

el consejero de Economía y Conoci-

miento Antonio Ramírez de Arellano 

ha supuesto no sólo un respiro en el 

Gobierno andaluz sino que también 

ha proporcionado «la última víctima»  

de la «estrategia de atemorizar a la ad-

ministración pública». Así lo afirma-

ba ayer el propio consejero Ramírez 

de Arellano quien llegaba exultante al 

Parlamento deseando dar explicacio-
nes después de que el TSJA haya dic-

taminado que no hay indicios suficien-

tes para imputarlo de los delitos de 

prevaricación y falsificación en la ad-

judicación de un proyecto para cons-

truir un edificio cuando era vicerrec-

tor de la Universidad de Sevilla. 

Ramírez de Arellano no tuvo empa-

cho en referirse a un «ataque de carác-

ter general» contra la Junta de Anda-

lucía a pesar de que la denuncia ele-

vada  por el Colegio de Arquitectos de 

Sevilla y rubricada por la Fiscalía Su-

perior de Andalucía, corresponde a su 

etapa como vicerrector y no como 

miembro del Gobierno de Susana Díaz. 

Y así lo hacía ver la propia presiden-

ta cada vez que le preguntaban por el 

asunto, calificándolo como adminis-

trativo y de ámbito universitario, un 

argumento al que también recurría el 

propio consejero. Pero el archivo de la 

causa contra él parece haber cambia-

do las cosas ya que Arellano deman-

daba perdón no para él, sino para el 

Gobierno andaluz y su familia. 

Ramírez de Arellano arremetía so-

bre todo contra Podemos, formación 

que pidió a la presidenta de la Junta 

que lo apartase de su cargo mientras 

estaba siendo investigado por los tri-

bunales. Antonio Ramírez de Arella-

no agradeció a Juan Marín y Antonio 

Maíllo, portavoces de Ciudadanos e IU 

respectivamente, el respeto que le ha-

bían mostrado durante toda la inves-

tigación ahora resuelta.  

Susana Díaz, por su parte, afinaba 

más en sus declaraciones y animaba 

a pedirle disculpas empleando «ese 

mismo ímpetu en pedir perdón por el 

daño que han hecho y el sufrimiento 

que han provocado» tanto a él como a 

los funcionarios a los que han acusa-

do durante todos estos meses.  

Uno de los primeros en celebrar el 

archivo de la causa fue, curiosamen-

te, el líder de Ciudadanos en Andalu-

cía, Juan Marín. A su juicio, «la justi-

cia ha vuelto a dar la razón a Ciudada-

nos porque no había ningún delito de 

corrupción política». Marín no había 

pedido el cese del consejero de Econo-

mía pese a estar imputado en los tri-

bunales lo que lo ponía en una com-

plicada situación política ya que ha 

firmado un pacto anticorrupción con 

Arellano reclama disculpas a la 
Junta tras sobreseerse su caso
∑ Juan Marín considera 

que la justicia «ha 
vuelto a dar la                    
razón a Ciudadanos»

 EFE/JULIO MUÑOZ 
El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano

La interventora  
no comparece 
El grupo popular había pedido 
la comparecencia de la 
interventora delegada del 
control de los fondos europeos 
de la Junta, Teresa Arrieta, en 
la comisión de Economía que 
se celebró ayer en el Parla-
mento. Jaime Raynaud (PP) 
quería conocer si Europa 
había levantado el veto a 
Andalucía en la entrega de 
fondos, paralizada desde 2014. 
Pero Arrieta no ha compareci-
do argumentando un viaje a 
Bruselas, que acreditó precisa-
mente en la tarde del pasado 
martes, horas antes de ser 
llamada al Parlamento.Pero el 
PP no se va a dar por vencido 
y  ha anunciado que volverá a 
solicitar su comparecencia en 
la próxima comisión que será 
en quince días. Hay que 
recordar que el PSOE fue el 
único grupo del Parlamento 
que votó en contra de la 
comparecencia de Arrieta; el 
resto de grupos sí querían  oír 
sus explicaciones y la versión 
oficial sobre los fondos .

Susana Díaz que es la base de su acuer-

do para mantenerla al frente de la Jun-

ta de Andalucía. 

Con el archivo de la causa contra 

Ramírez de Arellano por parte del 

TSJA se cierra un asunto que preocu-

paba, y mucho, a Susana Díaz ya que 

no era plato de gusto que uno de sus 

consejeros —precisamente uno de sus 

fichajes estrella— tuviese que entrar 

por la puerta de los juzgados, aunque 

fuese el alto tribunal andaluz. Despe-

jado el futuro judicial de Arellano, to-

dos esperan ahora que se centre en 

la gestión y pueda presentar resulta-

dos satisfactorio. Es una de las prin-

cipales armas políticas de la presi-

denta.

S.BENOT SEVILLA 

El juzgado de instrucción número 14 

de Jaén ha archivado la causa que ins-

truía sobre el presunto fraude de los 

cursos de formación en la provincia. 

La magistrada encargada del caso 

afirma en su auto que «no existe ra-

zones para suponer, sospechar o pre-

sumir que los fondos que la Junta des-

tina al pago de tales subvenciones fue-

ran malversados con el visto bueno, 

autorización o por desidia». 

Así, decreta el archivo de las actua-

ciones que se habían iniciado contra 

la delegada de Empleo de la Junta en 

la provincia, Irene Sabalete, así como 

contra el resto de imputados (jefes 

de servicio y responsables del SAE) 

por este caso. 

La juez instructora de esta pieza 

de los cursos de formación, la prime-

ra que se archiva en Andalucía de las 

18 que se están investigando en otros 

tantos juzgados repartidos por toda 

la comunidad, detalla que ha sido la 

Policía la que ha seleccionado los ex-

pedientes investigados por el presun-

to fraude de las subvenciones en Jaén, 

«desconociendo quién resuelve los 
criterios de selección». Asimismo, de-

talla que los agentes sólo han selec-

cionado 25 entidades beneficiarias 

que recibieron un total de 2,7 millo-

nes de euros. Según las cuentas de la 

magistrada, la Junta repartió 13,9 mi-

llones de euros a 195 entidades. 

En el auto judicial se hace constar, 

asimismo, que la actuación de los téc-

nicos «no aparece irregular en abso-

luto y que resulta manifiestamente 

absurdo finalidades espureas por los 

responsables de la administración 

que se debaten y no se acreditan, 

como clientelismo electoral». 

La mayor parte de los liberados 

ahora por la Justicia declararon como 

testigos en la comisión de investiga-

ción que está llevando a cabo el Par-

lamento andaluz.

El juzgado archiva el caso de los 
cursos de formación en Jaén

TRIBUNALES
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E1 consejero, tras el ’carpetazo’ del
TSJA, se ve como una ((victima))
Susana Diaz: pasado 24 horas y todavia espero que pidan disculpas a Arellano 

SEVILLA
E1 consejero de Economia y Co-
nocimiento, Antonio Ramirez de
Arellano, mostr6 ayer su satisfac-
ci6n por la decisi6n del TSJA de
archivar la causa contra ~l por
prevaficaci6n y falsedad y serial6
que espera haber sido ((la filtima
victimm) de una estrategia que
cree que existe para ((atemorizar))
a la Administraci6n.

E1 consejero dijo a los periodis-
tas que para ~1 no pide disculpas
como reclam6 la presidenta, Su-
sana Diaz, pero si cree que las
merecen su familia, sus amigos y
el Gobierno andaluz, tras la deci-
siSn del TSJA de archivar la de-
nuncia porque considera que
existen indicios suficientes)~ de
los delitos de prevaricaci6n y fal-
sificaci6n de los que fue acusado
por la adjudicaci6n irregular del
edificio Centrius de la Universi-
dad de Sevilla.

((Creo que se han producido al-
gunos excesos verbales que tie-
nen que reconducirse y explicar-
se)), agreg6 Ramirez de Arellano,
quien cree que hay partidos que
se han ((apresurado y precipitado
en las conclusiones>), ademfis de
((magnificats) la denuncia, pot 
que deberia ser objeto ((de una re-
flexi6n profundm~.

Critic6 que se abra ((un ataque
de cargtcter generab) contra el Go-
bierno andaluz ((que no ha visto
muchas veces limites)) y que
sobrepasado la normalidad)).

Destac5 el papel de Ciudada-
nos y de su lider andaluz, Juan
Marin, asi como el del coordina-
dor general de IU Andalucia, An-
tonio Mafllo, porque comprendie-
ron la ((normalidad)) del asunto,
mientras que otros comporta-
mientos ban sido ((francamente
discutibles)).

Aludi6 a que el pasado martes
una responsable politica andalu-

El consejero de Economia y Conocimiento, ayer, con Juan Bueno, en el Parlamento. JESOS MORON

Arellano ve una
estrategia para
<<atemorizar> a la
Administraci6n

za dijo que se alegraba de que se
hubieran despejado las dudas so-
bre corrupciSn y manifest5 que
esto era una cuesti6n administra-
tiva que no tenia nada que ver
con la corrupciSn.

((Cuando una persona tiene res-
ponsabilidad en la administraci6n
siempre estarfi sujeta a que le
pongan una denuncia asi)), afiadi6

Ramirez de Arellano, quien agra-
deci6 el apoyo de la presidenta y
de todo el Gobierno andaluz.

Dijo que lo ocurrido tras la de-
nuncia ((no es una cuesti6n aisla-
din) porque durante su etapa co-
mo rector de la Universidad de
Sevilla ha visto a quienes, ((por
mimetismos con la political), ban
considerado ((buena estrategim)
utilizar el ambieme jutidico ((para
dirimir sus problemas)~.

Por ello, ha visto c6mo se ban
sustanciado denuncias penales
por cuesfiones queen muchos ca-
sos tenian que ver ((con negarte 
determinados comportamientos
por parte de enfidades o colectivos
y que terminaban en amenazas y

atemorizar a la administraci6m).
Por su parte, la presidenta de la

Junta, Susana Diaz, dijo ayer, 24
horas despu~s de conocerse que
el TSJA ha archivado la denuncia
contra el consejero Ramirez Are-
llano, que todavia estfi esperando
que le ((pidan disculpas)).

Mientras, elportavoz de Ciuda-
danos en Andalucia, Juan Matin,
pidi6 al PP y al PSOE que se olvi-
den ((de la doble vara de medir))
en casos de corrupci6n politica, y
(dimpien su casm) como minimo
cuando ((firmen un acuerdo con
C’s)). Para Matin, el archivo de1
TSJA es ((una buena noticia para
la clase politicm) que ((viene a 
la raz6m) a su partido.
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El juez no aprecia «irregularidades» 
en las ayudas a la formación en Jaén

ción incoa expedientes de 
reintegro y ha conseguido la 
restitución de lo indebida-
mente abonado o está en 
trance de hacerlo, incluso en 
vía de apremio, parece cuan-
do menos innecesario reali-
zar mayores apreciaciones 
sobre la inexistencia de frau-
de generalizado, por lo que a 
la provincia de Jaén respec-
ta», destaca el juez en su au-
to, donde defiende el archivo 
de las actuaciones «en evita-
ción de la pena de banquillo 
innecesaria por lo expues-
to», para los 15 técnicos y 
exresponsables provinciales 
del SAE en Jaén. Esto, ade-
más, «sin perjuicio de la in-
coación de tantas piezas se-
paradas como empresas, 
personas o centros benefi-
ciarios de subvenciones e in-
vestigados en estas actuacio-
nes existan y el dictado de 
las resoluciones oportunas 
de archivo de las mismas o 
bien su continuación en al-
gunas de ellas, por economía 
procesal y orden del procedi-
miento».  

Dos años de instrucción 

La instrucción judicial co-
menzó el 20 de junio de 2014 
a raíz de un informe de la 
Brigada Central de Delin-
cuencia Económica y Fiscal 
que exponía «la existencia 
de posibles irregularidades» 
en la concesión de subven-
ciones por parte del SAE de 
Málaga que se extiende, a 
juicio de los investigadores, 
«a todas las provincias anda-
luzas con vulneración siste-
mática» del decreto de orde-
nación de formación profe-
sional para el empleo. El 
magistrado recuerda que la 
Policía señalaba en ese infor-
me haber observado conduc-
tas que podrían constituir 
«delitos de fraude en la ob-
tención de subvenciones, es-
tafa, falsedad documental y 
probables delitos de malver-
sación y/o prevaricación». ~

Archiva la causa porque no existen razones para «suponer, sospechar o 
presumir» una malversación de los fondos que la Junta destinaba a los cursos

Agencias/C. Prieto 
JAÉN 
{No hay «irregularidad algu-
na» en el control de las ayu-
das a la formación, al menos 
en Jaén. Esta es la conclu-
sión a la que llega el instruc-
tor de la causa –que se sigue 
en 18 juzgados de toda Anda-
lucía– en la provincia que ha 
decretado el archivo de la in-
vestigación que se seguía 
contra la exdirectora provin-
cial del SAE Irene Sabalete 
–que fue detenida y traslada-
da a Sevilla para prestar de-
claración ante la jueza Mer-
cedes Alaya– y otras 14 per-
sonas más, entre técnicos, 
jefes de servicio y jefes de 
departamento. En concreto, 
el magistrado del juzgado 
número 4 de instrucción ase-
gura no apreciar «irregulari-
dad alguna en el control que 
la administración realiza de 
la ejecución de los cursos pa-
ra los que se otorgan las sub-
venciones».  

Según el auto, fechado 
ayer, «no existen razones para 
suponer, sospechar o presu-
mir que los fondos propios 
que la Junta destina al pago 
de tales subvenciones» fue-
ran «malversados con el visto 
bueno, autorización o por de-
sidia de la propia administra-
ción, a no probarse lo contra-
rio ni aun indiciariamente, ni 
que la propia administración 
a través de sus responsables, 
ordenaran, indicaran o indu-
jeran a realizar actuaciones u 
omitirlas que permitieran que 
terceros, sin relación probada 

con la administración más 
allá de lo que policialmente 
se expone y no se acredita, se 
beneficiaran torticeramente 
de tales fondos». De hecho, a 
juicio del juez, «resulta ma-
nifiestamente absurdo, salvo 
que se aleguen y no se prue-
ben, finalidades espurias por 
los responsables de la admi-
nistración que se debaten y 
no se acreditan, como clien-
telismo electoral».  

El auto asegura que «la ac-
tuación de los técnicos exa-
minada no aparece irregular 
en absoluto», recuerda que 

existían «auditorías» de los 
expedientes y tampoco ob-
serva «actuación ilícita» ni 
en los jefes de servicio o de 
departamento y «menos 
aún» de la directora provin-
cial, Inés Sabalete, «cuya ac-
tuación solo rubrica la labor 
previa de examen, control y 
fiscalización».  

«Si el fraude investigado 
no alcanza el 15 por ciento de 
la totalidad de la cuantía 
destinada al pago de subven-
ciones, si tras el examen de 
los expedientes y sus requi-
sitos la propia administra-

C. A. 
SEVILLA 
{El consejero de Economía y 
Conocimiento, Antonio Ramí-
rez de Arellano, reivindicó 
ayer acabar con «la estrategia 
de atemorizar a la administra-
ción pública» y mostró su de-
seo de ser «la última víctima», 
tras archivar el Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía 
(TSJA) las diligencias abiertas 
contra él al considerar que 
«no existen indicios suficien-
tes» de la comisión de los deli-
tos de prevaricación y falsifi-

cación en la adjudicación del 
proyecto arquitectónico del 
Centro de Transferencia de 
Resultados de Investigación 
de la Universidad de Sevilla 
(Centrius) cuando era vice-
rrector de Infraestructuras de 
la Hispalense.  

En declaraciones a los me-
dios en los pasillos del Parla-
mento andaluz, Arellano avi-
só de que el Colegio de Arqui-
tectos ha presentado en ocho 
años 11 pleitos de carácter 
contencioso administrativo 
por «casi cualquier cosa». 

Arellano espera ser «la última víctima de la 
estrategia de atemorizar a la Administración»

El consejero pide «reflexión» tras 
ser exculpado por prevaricación

El consejero de Economía, Antonio Ramírez de Arellano. / El Correo

La exdirectora del SAE en Jaén Irene Sabalete llega a los juzgados de Sevilla para declarar por la formación. / Efe

«Los colegios suelen tener 
una actitud de colaboración, 
es su obligación legal, y no ca-
er en la deriva del pleito, que 
es consumir recursos públi-
cos, tiempo y energía en una 
cosa inútil», dijo. Arellano re-
cordó que desde que se pre-
sentó la denuncia hace un año 
ha habido partidos con una 
actitud «razonable y sensata», 
algo que agradeció al porta-
voz de Ciudadanos, Juan Ma-
rín, y al coordinador regional 
de IU, Antonio Maíllo. «Pero 
ha habido otras actitudes que 
deberían invitar a la reflexión. 
Cuando se precipitan las con-
clusiones, se magnifican, se 
cae en considerar que la de-
nuncia presentada tiene un 
valor absoluto y se suele per-
judicar a las personas, su fa-
milia y amigos, por lo que pi-
do una reflexión profunda por 
parte de todos», dijo. ~

EN 18 JUZGADOS  
Las irregularidades en la concesión de 
ayudas a empresas para cursos de for-
mación a parados –3.000 millones de 
euros concedidos entre 2002 y 2012 es-
tán bajo sospechas– son objeto de inves-
tigación en 18 juzgados andaluces y en 
una comisión parlamentaria en la que 
han comparecido casi 70 personas, in-
cluidos la presidenta de la Junta, Susana 
Díaz, y sus dos antecesores, Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán.

El apunte
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ANDALUCÍA

Manuel Olmedo

ayuda con fecha 29 de mayo de 
2014. «Los avales también están 
suspendidos por el juzgado en 
tanto se arregla el contencioso», 
incidió. La diputada del PP Rosalía 
Espinosa señaló que los populares 
«harán una ronda por las comuni-
dades de regantes» para asegurar-
se de que las obras se han acome-
tido. «Marismas del Guadalquivir 
es un ejemplo del incumplimiento 
de la Consejería en la mejora de las 
infraestructuras agrarias», señaló, 
recordando que hay «dos interven-
tores investigados y dos directores 
generales». «Es increíble el uso tan 
alegre de los  fondos públicos», 
destacó tras citar las «grabaciones 
con órdenes de contratar con unas 
empresas sí y otras no», apuntando 
al socialista Sánchez Teruel. La 
Junta subrayó que hay «dos proce-
sos judiciales» abiertos y «un expe-
diente de reintegro», por lo que se 
«tiene que devolver hasta el último 
euro». «No hay ni diputados ni 
cargos públicos que tengan que 
asumir responsabilidades» porque 
«a día de hoy no hay ningún impu-
tado», señaló Ortiz, recordando el 
reciente caso del consejero Ramí-
rez de Arellano como ejemplo.

Cero euros recuperados a 
los 12 años del fraude

La recuperación de fondos defrau-
dados sigue siendo una asignatura 
pendiente. La Junta, según el con-
sejero José Sánchez Maldonado, ha 
repartido sin control 2.896 millo-
nes para formación en diez años. 
De ellos, la Administración ha re-
clamado 90 e ingresado tres. De los 
855 millones en entredicho del 
«caso ERE», la cuantía recuperada 
es una incógnita. Las resoluciones 
de reintegro por las ayudas vincu-
ladas a los ERE suman 84,57 millo-
nes, pero se desconoce cuánto se 
ha recuperado. En septiembre de 
2014, el consejero Sánchez Maldo-
nado habló de «1,2 millones en 
período voluntario», apenas el 
0,1%. De los más de 36 millones del 
«caso Invercaria», «han sido desin-
vertidos 10,7 millones entre prin-
cipal, intereses y plusvalías», según 
también el consejero. Del «caso 
Marismas», con 40,1 millones de 
subvención, la consejera de Agri-
cultura desveló ayer que tampoco 
se ha recuperado ni un euro pese a 
que la ayuda para modernizar el 
regadío data de 2004.

Según la Consejería de Hacien-
da, la Administración logró reinte-
grar el pasado año 265 millones por 
subvenciones. Más de 97, en perio-
do voluntario. La consejera Mon-
tero explicó que sólo «una mínima 
parte» de las subvenciones conce-
didas derivan en expedientes de 
reintegro. Montero detalló que más 
del 30% de los procedimientos de 
reintegro se encuentran paraliza-
dos o suspendidos por la interpo-
sición de recursos judiciales, por lo 
que «no se garantiza su cobro». El 
«caso Marismas» está «siendo so-
metido a la Justicia, que debe de-

M. GONZÁLEZ Q.- Sevilla

La consejera se ampara en los procesos judiciales para justifi car que 
no se haya podido culminar el reintegro de la ayuda de 40,1 millones

terminar responsabilidades», se-
ñaló en el Parlamento la consejera 
de Agricultura, Carmen Ortiz.

Ortiz explicó que la «Consejería 
está colaborando con el juzgado de 
Instrucción 16 de Sevilla, aten-
diendo cualquier solicitud. Y per-
sonándose en el procedimiento». 
«Las obras –para las que se otorga-
ron las ayudas a la Comunidad de 
Regantes de las Marismas del Gua-

dalquivir– no se terminaron en 
plazo y el primer objetivo es recu-
perar los fondos», indicó Ortiz, 
añadiendo que «se han dado todos 
los pasos» y la Junta está «exigiendo 
el reintegro», pero el proceso judi-
cial mantiene en suspenso la recu-
peración de los fondos por «ano-
malías en la gestión» tras varios 
«expedientes de reintegro parcia-
les» y el dictamen de pérdida de la 

La consejera 
de Agricultura 

de la Junta, 
Carmen Ortiz

«CASO MARISMAS»

Arellano se 
considera la 
«última víctima» 
de «la estrategia 
de atemorizar»

R. A.- Sevilla

El consejero de Economía y 
Conocimiento, Antonio Ramí-
rez de Arellano, reivindicó 
acabar con «la estrategia de 
atemorizar a la Administración 
pública» y mostró su deseo de 
ser «la última víctima», tras 
archivar el Tribunal Superior de 
Justicia de Andalucía (TSJA) las 
diligencias abiertas contra él, 
al considerar que «no existen 
indicios sufi cientes» de la co-
misión de los delitos de preva-
ricación y falsifi cación en la 
adjudicación del proyecto ar-
quitectónico del Centro de 
Transferencia de Resultados de 
Investigación de la Hispalense 
(Centrius), cuando era vice-
rrector de Infraestructuras de 
la Universidad de Sevilla.

En los pasillos del Parlamen-
to andaluz, Arellano recordó 
que el Colegio de Arquitectos 
ha presentado en ocho años un 
total de once pleitos de carác-
ter contencioso administrativo 
por «casi cualquier cosa». «Los 
colegios suelen tener una acti-
tud de colaboración, es su 
obligación legal, y no caer en la 
deriva del pleito, que es consu-
mir recursos públicos, tiempo 
y energía en una cosa inútil», 
subrayó. También señaló que 
desde que se presentó la de-
nuncia hace un año ha habido 
partidos con una actitud «razo-
nable y sensata» –y nombró a 
Juan Marín de C’s y al coordi-
nador general de IU, Antonio 
Maíllo–, «pero ha habido otras 
actitudes que deberían invitar 
a la refl exión». Arellano no pi-
dió una disculpa para él, sino 
para su familia, sus amigos y 
para el conjunto del Gobierno 
andaluz.

«CASO CENTRIUS»

Antonio Ramírez de Arellano

Manuel Olmedo

El juzgado de Instrucción 4 de 
Jáen ha archivado las diligencias 
abiertas contra técnicos y la cúpu-
la del Servicio Andaluz de Empleo 
(SAE) en la provincia, incluyendo 
a la ex delegada del ramo Irene 
Sabalete. Este órgano judicial 
puso en marcha las actuaciones 
tras el estallido de la denominada 
«Operación Edu» en Málaga, que 
resultó tener ramifi caciones en 
otras provincias como Jaén. 

En un auto fechado ayer mismo 
y al que ha tenido acceso LA RA-
ZÓN, el juzgado descarga de res-
ponsabilidad a todos los imputa-

dos tras el análisis de las  pesquisas 
de la Brigada Central de Delin-
cuencia Económica y Fiscal en 
relación a la gestión de las partidas 
de Formación Profesional para el 
empleo. 

«De lo actuado hasta la fecha se 
deduce que no puede imputarse 
rregularidad alguna en el control 
que la Administración realiza de 
la ejecución de los cursos para los 
que se otorgan las subvenciones», 
recoge el auto. «Las irregularida-
des detectables en todos los casos 
fueron puestas de manifi esto y 
ninguna de ellas con entidad para 
solicitar la paralización o fi naliza-
ción del curso, más allá de las 

consecuencias que las mismas o 
el examen de la documentación 
revelara». 

La magistrada Carmen Balles-
teros carga contra los agentes de 
Policía de la UDEF al argumentar, 
asimismo, que «resulta manifi es-
tamente absurdo, salvo que se 
aleguen y no se prueben, fi nalida-
des espureas por los responsables 
de la administración que se deba-
ten y no se acreditan como clien-
telismo electoral». 

Por otra parte, la jueza reseña 
que el fraude investigado «no al-
canza el 15 por ciento de la totali-
dad de la cuantía destinada al 
pago de subvenciones». 

Una jueza archiva la causa contra la cúpula del SAE de 
Jaén y alega que «no se acredita clientelismo electoral»

N. ACEDO- Sevilla
Manuel Olmedo

«FRAUDE EN LOS CURSOS DE FORMACIÓN»

Irene Sabalete
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I
NMERSOS en la ola de corrupción más des-
mesurada que podíamos imaginar hay que
convenir en que la alarma social que ha ani-
dado entre nosotros colabora a desmesurar-

la aún más. Convencidos de que si no hubiese esta-
llado aquella crisis que cierto imbécil calificó de de-
saceleración muchos casos de corrupción no ha-
brían aflorado, también hay que destacar que en
muchas ocasiones ha sido esa alarma social el mo-

tor de fiascos sonoros. Por ejemplo, el caso del ex
rector de la Universidad de Sevilla y actual conse-
jero, víctima de un linchamiento que la Justicia ha
frustrado archivándolo para dejar con las vergüen-
zas al aire al denunciante, un personaje con pajari-
ta que quiso aprovechar el clima de indignación
que nos invade. Y una pesca en río revuelto que se
presumía provechosa se ha quedado en nada, pero
es que no creo que este fiasco vaya a ser el último.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana CORRUPCIÓN Y
ALARMA, GRAN
COMBINACIÓN

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

75AÑOSDELCOLEGIO
DEAPAREJADORES
18:00 · AVENIDA DE LA PALME-

RA, 28 En la sede de la enti-
dad, se organizan varios actos
con motivo de su 75 aniversa-
rio. Entrega de distinciones a
los colegiados a partir de las
18:00 e inauguración de la ex-
posición de los fondos del Co-
legio y la Fundación de Apare-
jadores a las 20:00.

Ponencia en la EEHA
12:30 La Escuela de Estudios
Hispano-Americanos (EEHA-
CSIC) programa la conferen-
cia Ciudadanización, identidad
indígena y respuestas institu-
cionales en México: 1820-
1834, a cargo de Luis Juventi-
no García Ruiz, de la Universi-
dad Veracruzana. C/ Alfonso
XII, 16.

El Gusanito Lector
21:00 Mar Cambrollé Jurado,
presidenta de ATA (Asociación
de Transexuales de Andalu-
cía), acude a la presentación
de una obra juvenil que aborda
el tema de la sexualidad. C/
Feria, 110.

Parque de los Príncipes
19:00 Concierto Lamúsica
rompe fronteras. Varios artis-
tas se unen en la iniciativa
#Vocesporelrefugio.

Casa de la Provincia
20:00 Presentación deMemo-
rias de un escribano, de José
María Ramírez Loma. Plaza del
Triunfo, 1.

Hermandades
20:30 Convivencia de las cofra-
días del Martes Santo en la
Hermandad de los Estudian-
tes. C/ San Fernando, 4.

PLAN PARA HOY

Donación del Día del
Donante enCajasol

Conmotivo del Día del Donante
y con vistas a responder a las
necesidades que se producirán
durante el verano, el Centro de
Transfusión Sanguínea de Sevi-
lla organiza una colecta de san-
gre para que los ciudadanos
contribuyan amantener las re-
servas de todos los grupos san-
guíneos.

3 Plaza San Francisco, 1. De 10:00

a 14:30 y de 17:00 a 21:30

EFEMÉRIDE

CINE

ISLA DE LA CARTUJA

XIV Noche de las
Telecomunicaciones

El Pabellón de la Navegación
acoge la entrega de los Pre-
mios Andaluces de las Teleco-
municaciones 2016 en el mar-
co de esta cita.

3 Camino de los Descubrimien-

tos. 20:30

Proyecciones en La
Cinemateca delMontañés

Lulu femmenue, de Sólveig
Anspach, con la colaboración
del Instituto Francés y tras la
exhibición de dos cortos. 20:00.

3 C/ Fernández de Ribera, 17

Dar lasgracias en el
trabajo ahora tiene premio

Pilar Larrondo

“¿Cuándo fue la última vez que al-
guien dio las gracias en el traba-
jo?”, es la pregunta que el empre-
sario y emprendedor sevillano
Alejandro Costa se hizo hace tres
años y con la que decidió implan-
tar un sistema de reconocimiento
rompedor en su propia compañía
tecnológica (Emprépolis). A su ini-
ciativa la llamó Paconica y su uso
es de lo más sencillo. Se trata de
una plataforma que permite que
los empleados se reconozcan ac-
ciones positivas entre sí dándose
medallas virtuales. De esta forma
se premian determinadas actitu-
des buscando la motivación de
unos empleados cada vez más has-
tiados de trabajar en un entorno
que a veces se antoja hostil.

Lo que empezó siendo una solu-
ción casera, una práctica con la
que tener estimulado al personal,
hoy forma parte de la vida diaria
de más de 10.000 usuarios en em-
presas de todos los ámbitos, tanto
en España como a nivel interna-
cional. Porque este sevillano ha
logrado exportar su idea a países
como Portugal, Reino Unido, Mé-
xico, Argentina o Kuwait, donde
ya es normal ver el característico
logo de esta aplicación con deno-
minación de origen sevillana. A
modo de mascota, el logo de esta
empresa es un patito que recuer-
da a los que acompañan a los ni-
ños en los plácidos baños que se

toman tras una jornada de inten-
so juego, como si también se tra-
tara de un premio para ellos.

“Al principio muchos nos lla-
maron locos”, afirma Alejandro
Costa. “Dar voz a los empleados
para que pudieran reconocerse
entre sí y fueran dueños de su
propio desarrollo era un reto en
los tiempos que corren, pero des-
de que emprendimos esta inicia-
tiva no hemos dejado de crecer, la
crisis nunca llamó a nuestra puer-
ta”, asegura el empresario.

Tan buen resultado ha tenido
esta iniciativa que Alejandro Cos-
ta dirige ahora varias compañías.
Es CEO de Emprépolis, una agru-
pación de empresas tecnológicas
que emplea a más de cien perso-
nas y que opera desde el conoci-
do edificio El Cubo, en la Isla de
la Cartuja. “Algo tan sencillo co-
mo dar las gracias es tan impor-
tante como aumentar la felicidad
en el trabajo y no hay la menor
duda de que influye directamen-
te en la cuenta de resultados”, ex-
plica Costa. Como rezaba alguna
campaña publicitaria, “un clien-
te satisfecho es un cliente para
toda la vida”. Y algo así ocurre
con esta forma original de incen-
tivar al trabajador que proponen
desde Paconica. Si desde la em-
presa se fomenta un buen clima
de trabajo, en el que el empleado
es reconocido por sus propios
compañeros –a veces que los
iguales valoren la labor de un tra-

bajador produce más satisfaccio-
nes que si lo hace un superior– se
produce en éste un sentimiento
de plenitud que luego se traslada
en su modo de desempañar sus
funciones. Y claro, eso luego se
nota en la producción.

Una de las cosas que más ha
despertado el interés de otras
empresas por hacerse con Paco-
nica es su carácter democrático.
“Se trata de una herramienta que
resuelve claramente la falta de
implicación de los empleados, ya
que al participar se sienten visi-
bles y tienen voz. Es una forma
estupenda de construir una cul-
tura corporativa fuerte, conocer
el talento de la organización y re-
tenerlo”, apunta orgulloso Ale-
jandro Costa. El funcionamiento
de Paconica es muy sencillo y se
apoya en elementos de juego. Ca-
da semana los empleados cuen-
tan con un número de medallas
virtuales que pueden dar a sus
compañeros si realizan una bue-
na acción. Ganar medallas les
motiva y les permite obtener re-
compensas como tarjetas regalo
en centros comerciales, sesiones
de coaching, formación o bonos
de hoteles. A su vez, Paconica
ofrece al equipo directivo de ca-
da empresa una visión sobre lo
que pasa por la cabeza de sus tra-
bajadores, ya que todo el perso-
nal participa, no sólo los directi-
vos, algo que no ocurre en otras
iniciativas de motivación.

A partir de ahora, gracias a la
irrupción de Paconica en las em-
presas ya nadie tendrá que volver
a retrotraerse en el tiempo por no
recordar cuándo fue la última
vez que escuchó a alguien dar las
gracias en el trabajo.

●Un empresario sevillano ha desarrollado

Paconica, una iniciativa que permite a

los empleados galardonarse entre ellos

M. G.

Alejandro Costa (en el centro) fundador de Paconica.
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JOSÉ JOLY

Soñar con un mundo mejor

Vivimos en una sociedad donde a la
mentira se le llama diplomacia; a la
explotación, negocio; a la irrespon-
sabilidad, tolerancia; a la injusticia,
poder establecido;al sexo, amor; a la
arbitrariedad,libertad; a la falta de
respeto,sinceridad. Ante estas ingra-
titudes dialécticas, le pido a Dios me
ayude a soñar en un mundo mejor,
donde no existan las desigualdades,
ni las guerras, ni terrorismos, ni vio-
lencia,ni las indiferencias.Soñaré en
un mundo hermoso, limpio, trans-
parente,sin fronteras, ni muros, con
muchos puentes, sin emigrantes,sin
desempleos,sin hambre. Seguiré so-
ñando en un universo donde se pue-
da vivir todos juntos, hombres,mu-
jeres, niños, ancianos, humanidad
multicolor, sin corrupción,ni frau-
des,con politicos honrados y traba-
jadores; seguiré soñando con un
mundo sincero,donde todo se com-
parta y la sonrisa sea abierta, donde
el sol alumbre para todos iguales; so-
ñaré con un mundo donde todos be-
ban en la fuente del amor y la espe-
ranza. Alberto Álvarez (Sevilla)

Un papel protagonista

Tal como acostumbran, el matrimo-
nio se desplazó a pasar el fin de se-
mana a la casa que tienen en el cam-
po y, tras llevar un rato en la misma,
descubren que el congelador está
vacío. Alguien había entrado discre-
tamente en la vivienda con la inten-
ción clara y el objetivo bien defini-
do: llevarse la comida existente evi-
tando daños innecesarios. Al acabar
de escuchar el relato del suceso ocu-
rrido a una conocida de mi mujer,

me vino a la mente la novela de fic-
ción Los miserables y la historia real
de Eleuterio Sánchez, El Lute, don-
de la pobreza desempeña un papel
protagonista. Para sacar cierta ren-
tabilidad al coste de las próximas
elecciones generales, no estaría de
más que la ciudadanía tuviera la
oportunidad de escuchar qué pre-
tensiones y planes contemplan las
formaciones políticas para poner
freno a un deterioro social que re-
corta oportunidades, que genera el
efecto de la bola de nieve al situar en
el terreno de la exclusión a un nú-
mero creciente de personas, que
tuerce proyectos de vida y que con-
tribuye a propagar la desconfianza
e intranquilidad ciudadana en nues-
tros pueblos y ciudades. Alejandro
Prieto (correo electrónico)

Milagros en la Iglesia

Qué bonito para un católico oír noti-
cias sobre milagros como el que aca-
ba de ocurrir en Polonia tras haber-
se convertido una hostia consagrada
en sangre, y saber que aún hoy en día
suceden y son reconocidas como ta-
les por la Iglesia católica. Como jo-
ven católico me siento feliz, porque
es una forma de sentir la Iglesia co-
mo algo cercano, de sentir que Jesús
está con nosotros en un mundo que
por muchas razones parece desmo-
ronarse. Jaime Ramírez (Sevilla)

Esteban
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Propiedad del 15-M
El popurrí de extrema izquierda recién creado se atribuye la propiedad
de esa megaacampada que se denominó 15-M, seguida de las marchas
por la dignidad. En ambos actos, lo que al parecer se demandaba era
pan, comida y techo para todos, sin que ello supusiera que tales movi-
mientos fueran sindicales y partidistas, aunque todos sabíamos quiénes
se apropiarían casi inmediatamente de los mismos. Las reivindicaciones
derivadas del movimiento 15-M, basadas en una muestra de indigna-
ción ante la irresponsabilidad política y económica de los dos grupos po-
líticos que se han repartido el poder cíclicamente, mostraron la capaci-
dad de un sector de la sociedad para manifestar su disconformidad con
la forma de gobernar, y ello supuso el germen que generó la situación po-
lítica actual. Ese movimiento que se llamó el 15-M, con el que muchísi-
mos ciudadanos simpatizamos en un inicio, pronto se convirtió en la per-
fecta excusa de comunistas, anarquistas, y muchos otros grupos de ex-
trema izquierda para organizarse en torno a un movimiento en el que
podrían salir de la intrascendencia política y crear un proyecto que no
acabara en las papeleras de los colegios electorales.Y de aquellos polvos,
Unidos Podemos, pero sin rastro de las reivindicaciones que justificaron
aquel movimiento. Pablo Cambronero (Sevilla)

EDITORIAL

DEFENDER LA
PRESUNCIÓN
DE INOCENCIA

L
A reciente desimputación por parte del
Tribunal Superior de Justicia de Andalu-
cía (TSJA) del consejero de Economía, An-
tonio Ramírez de Arellano, por hechos

ocurridos durante su etapa como vicerrector de
Infraestructuras de la Universidad de Sevilla nos
vuelve a dar pie para realizar una reflexión sobre
la continua vulneración en España del derecho a
la presunción de inocencia. Evidentemente, la
Policía, los jueces y la Justicia en general tienen la
obligación de abrir todas las investigaciones que
consideren oportunas para hacer prevalecer la
ley y perseguir el delito. Pero, como ha ocurrido
en este caso, estas investigaciones no deben de
ser aprovechadas por los políticos, los medios de
comunicación, las redes sociales y la ciudadanía
para linchar moralmente a personas cuyas impu-
taciones, en la gran mayoría de los casos, son fi-
nalmente archivadas. Ni siquiera la apertura de
juicio oral debe vulnerar el derecho a la presun-
ción de inocencia. Nadie es culpable hasta que ha-
ya una sentencia que lo afirme.

Debido a las filtraciones indiscriminadas por
parte de los funcionarios de Justicia, a la cada vez
mayor judicialización de la vida política, al efecto

multiplicador de las
redes sociales y a la
competencia infor-
mativa feroz entre
los medios de co-
municación, en Es-
paña se ha adelan-
tado el reproche so-
cial que se debería
reservar al conde-

nado a la antigua figura del imputado, ahora co-
nocida como investigado. ¿Cómo controlar y ata-
jar este problema? La cuestión conllevaría, evi-
dentemente, un mayor control de los documentos
jurídicos, una amplia autorregulación de políticos
y periodistas y una mayor responsabilidad por
parte de los ciudadanos que usan las redes socia-
les. Estamos, como se habrá advertido, ante un
problema de dificilísima resolución.

Otra cosa diferente es si la imputación de Ramí-
rez de Arellano, que ha pasado un auténtico calva-
rio personal, era una pieza más dentro una estrate-
gia para “atemorizar” a la Administración, tal como
denunció ayer el propio consejero de Economía. En
este sentido, Arellano dijo que ha visto cómo se han
sustanciado denuncias penales por cuestiones que
en muchos casos tenían que ver “con negarte a de-
terminados comportamientos por parte de entida-
des o colectivos y que terminaban en amenazas y en
atemorizar a la Administración”. El consejero debe-
ría ser más concreto y señalar con nombre y apelli-
dos quiénes son esas entidades y colectivos. Lo con-
trario es extender sospechas sin pruebas, otro de los
males de la actual sociedad española.

El caso de Arellano

vuelve a poner en

evidencia la continua

vulneración en España

de la presunción

de inocencia
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TESTIGO DE CARGO

J. CARO
ROMERO

Disculpas en 24 horas

E1 pensamiento de Ortega es uni-
versal como lo es tambi6n la in-
mensa mayoria de sus aforismos.
De alguno de ellos puede echarse
mano pare aplicarlos incluso ala
profesi6n periodistica, aunque el
fil6sofo no los dedicase en abso-
luto a este menester. A esto de
contar en la prensa las cosas que
pasan le viene al pelo, por ejem-
plo, la advertencia qua le hizo Or-
tega a Ramiro de Maeztu: ~(O se
precisa, o se hace literatura, o se
calla uno>>. Este humilde cronista
ha tmtado siempre de aplicarse a
si mismo esa mLxima, aunque
del aserto en cuesti6n le vayan
quedando cada vez menos opcio-
nesa las qua agarrarse.

Pare empezar, y como tambi6n
suele decir de si mismo mi admi-
redo compafiero de fatigas Igna-
cio Diaz P6rez, como poeta no
valgo un duro, asi qua lo de hacer
literature estil dificil. En cuanto a
qua nos callen-al menos en estas
pilginas-, tampoco falta mucho.
De manem qua, mientras llega el
momento, intentemos seguir pre-
cisando lo qua se pueda.

Tras el archivo de la causa con-
tm el consejero de Economia por
una adjudica-
ci6n en su eta-
pa como vice-
rrector de la
Universidad de
Sevilla, la pre-
sidenta de la
Junta ha salta-
do como un re-
sorte exigien-
do a diestro y siniestro pfiblicas
disculpas ~en veinticuatro homs~.

Entiende Susana Diaz qua
quienes redamaban responsabi-
lidades politicas mientras el con-
sejero se encontraba imputado
estaban (~difamilndolo~ pare sa-
car rentabilidad de aquello.

Pero habria qua precisar ala
presidenta qua lo qua la oposi-
ci6n demandaba no em ni mils ni

e,s ella quien ,
ebena pedir perdon

por haber incumplido
su propia palabra?

menos qua el cumplimiento de su
propia palabra, del compromiso
6tico qua ella misma asumi6 pti-
blicamente cuando quiso figurer
como adalid de la limpieza demo-
cr~tica por encima del list6n qua,
pare trances de este tipo, habia fi-
jado el lider de su partido.

Hace afio y medio, con Chaves
y Grifiiln a punto de ser imputa-
dos por los ERE, Pedro Silnchez
estableci6 la apertura de juicio
oral como el momento de asumir
responsabilidades politicas en el
PSOE. Entonces, Susana Diaz,
con evidente inter6s por desacre-
ditar a su superior orghnico, pro-
meti6: ~Cualquier persona qua
resulte imputada por el Supremo
o el TSJA va a tener qua dejar el
escaflo. Me refiero a todos~.

~ qu6 viene, pues, esa exigen-
cia de disculpas por parte de Su-
sana Diaz tras el archivo del caso
del consejero? LAcaso no es ella
misma quien deberia pedir per-
d6n, primero por prometer dimi-
siones en el momento de una im-
putad6n sin creer lo mils minimo
en ese compromiso, y luego por
haber incumplido la promesa?

Un apunte -una precisi6n-
mils. Hace dos
mesas, el Su-
premo archiv6
la pieza de
GfJrtel referida
ala ex alcalde-
sa de Jerez del
PP con argu-
mentos muy si-
milares a los

empleados ahora por el TSJA pa-
re el consejero de Economia.

La reacci6n del PSOE, excul-
pada yala ex alcaldesa del PP, fue
6sta: ~&e ha sonreido la diosa for-
tuna; sus lilgrimas de cocodrilo y
su papal de victima ni nos con-
mueven ni nos alejan un ilpice de
la sospecha qua tenemos~.

De aquello tambi6n han pasa-
do ya mks de veinticuatro horas.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

105000

14644

Diario

195 CM² - 23%

1304 €

22

España

16 Junio, 2016

usuario
Resaltado



 

HORSE1606

 

Aries
(21-III al 20-IV)

Plutón le inyecta una dosis extra 
de energía vital, ego y ambición. No pro-
ceda, pues, en un eclipse de cordura. Esté 
alerta.                         
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Un Plutón amistoso viene apor-
tando gran fascinación personal a lo 
que haga u omita. Diosa Fortuna agrega 
‘Suerte’.  

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

¡Feliz cumpleaños! No olvide 
“interpretar benignamente aún los he-
chos adversos” (Séneca) ¡Obsequios con 
mimos!              

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

“Lo que más nos importa siem-
pre viene a medio decir” (Baltasar Gra-
cián). Cuide esa ‘inteligencia emocional’… 
¡sin abusar!          

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Con Marte (nivel de actividad-
agresividad) desafiándole, evite con-
frontaciones, discusiones, virulencias. 
¿Innovación?             

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Saturno va a poner a prueba la 
validez o eficacia de su sentido práctico. 
La vigilancia no es estrechez ni la ganan-
cia gasto.                   

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

‘La Balanza’ le invitará una y mil 
veces a ser equitativo a la hora del reparto e 
incisivo apenas algo no funcionare.    

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con Marte (fuerza de imposición) 
aumenta la intensidad o vehemencia de su 
‘vida y milagros’. ¿Vigila discusiones?         

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

‘El Arquero’, conocido como el 
emblema de la libertad e independencia, 
siempre necesita viajar urbi et orbi. Mar, 
arena, brisa, sol.  

Capricornio
(22-XII al 20-I)

Desde luego Plutón, el que transita 
únicamente cada 248 años por su signo, ha 
de marcar a fuego esta temporada.
 
 

 Acuario
(21-I al 19-II)

Pocos abarcan tanto saber. Por 
algo es dueño de ‘prismáticos’ con los 
cuales conocerá esas limitaciones tan 
humanas.                    
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Todo cuidado es poco. Primero, 
porque lo último que se le ocurre es prote-
gerse de los acosos. Segundo, por ingenuo.       

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

16 
DE JUNIO

JUEVES

Santoral  

 

Aureliano

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 

Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 

Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 

Antonio Cavestany, 3, Amador de los 

Ríos, 31. 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 

Solís, 12, López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Fernando IV 4; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 

36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 

Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 

Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 

Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 

Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 

18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 

Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 

85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 

c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 

510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Santander, 20,  

Malasmañanas, 59; Duquesa de Talavera, 

25. Noche: Avda. Constitución, 9. Local 2. 

Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. C. Com. 

La Florida; Bormujos: 28 de Febrero, 6; 

Avda. del Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan 

Diego, 79, H.Buenavista,3-13, 28 de Febrero, 

6 (8:00 a 24:00). Camas: Ixbilia, 7 

Acc.Bda.Hiconsa. Castilleja de la Cuesta: 

Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 

Río:Av. Primero de Mayo, 104 Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44, local 21; 

Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del Rocío; 

Avda. Reyes Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ 

Juan Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 

(24 horas). Gines: Colón, 30 esquina Goya. 

La Algaba: Luis Molina García, 26. Mairena: 

Urb. Pinar de Simón Verde, 63 (Ciudad 

Aljarafe Conj.17, Ciudad Expo (24 horas). 

Puebla del Río:  Av. Cerro Cantares,loc.1-2. 

San Juan de Aznalfarache: c/Brihuega, 1, 

Fernández Campos,15.  San José de la 

Rinconada: Rubén Dario, 5, junto a Bar 

Alegría y Virgen de Gracia, 1. Sanlúcar la 

Mayor: Plaza Cristo de la Humildad, 4 . 

Santiponce: Pablo Iglesias, 15 Tomares: 

Aljamar II, 21; Clara Campoamor,17 centro 

peatonal. Valencina de la Concepción: Avda. 

Andalucía, 2

IV Festival de 
jazz Asejazz en 
el Cicus

Comienza el IV Festival de jazz Asejazz en 
la sede del Cicus (c/ Madre de Dios), con un 

concierto de Pablo Zapata Band «Latidos». 

Previamente habrá dos talleres, uno a las 

16.00 sobre «Introducción a la técnica 

Alexander», con Gori Matas, y otro a las 

20.00 sobre «El Jazz en Sevilla en el Siglo 

XX: Imágenes y sonidos», con Antonio 

Torres Olivera. Entrada gratuita., 

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.00 
 
Mapa sonoro en la Plaza Nueva  
El segundo día del Festival                               

Contenedores ofrece una actividad en 

la Plaza Nueva titulada «Mapa                             

sonoro». Contenedores cumple su  XVI 

edición y lleva por subtítulo «Otros 

comportamientos artísticos (acción, 

situaciones y actitudes en las                         

prácticas artísticas, hoy)». 
 
 
19.00 
 
«Summer Night», en la               
Casa del Estanque 
La Casa del Estanque acoge hoy una 

Summer Night solidaria cuyos benefi-

cios se destinarán a Andex. Habrá 

cinco shootings de moda (sesiones 

fotográficas) en directo con tendencias 

para esta nueva temporada. Lady Russ, 

Bichi’s Clothes, H2O2 Aguados, Oyster-

Yaramma y Sevilla The Style Outlets 
presentarán parte de sus colecciones 

de baño para hombre y mujer, street 

style o noche. En el parque anexo habrá 

una pequeña Pop Up Store. Un total de 

diez firmas andaluzas (moda hombre y 

mujer, complementos…) expondrán sus 

creaciones. Se inaugurará a las 18.30 h 

y permanecerá abierto hasta las 23.30 

h. Entradas a un euro. 
 
Presentación literaria 
En la Casa del Libro, presentación de 

los libros «Un extraño viajero», de 

Manuel Rico, y «Un secuestro raro», 

de Tania Padilla (premios Logroño de 

Novela 2016). 

 

«Ninette y un señor de                      
Murcia» 
Proyección de la película «Ninette y 

un señor de Murcia», dirigida por 

Fernando Fernán Gómez, en el club 

cultural de Fnac. Entrada libre. 

 
 
21.00 
 
Diálogos de flamenco y                             
literatura 
Continúa la programación del ciclo 

«Diálogos de flamenco y literatura» 

como previa a la Bienal de                                       

Flamenco, una cita que hoy recibirá a 

Rocío Márquez con Eduardo                                   

Mendicutti. Será en el Espacio                               

Santa Clara (c/ Becas, s/n) y la entrada          

es gratuita. 
 
 
22.30 
 
Concierto de Andrés                                   
Calamaro  
Concierto de Andrés Calamaro en                         

el Centro Andaluz de Arte                                  

Contemporáneo, donde presentará  

su nuevo trabajo discográfico 

titulado «Romaphonic sessions».                                         

Las entradas pueden                                             

comprarse con descuento en                     

oferplan.sevilla.abc.es. 

22.00

32 AGENDA abcdesevilla.es 
 JUEVES, 16 DE JUNIO DE 2016 ABC

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

AGENDA

112000

21084

Diario

482 CM² - 53%

4817 €

32

España

16 Junio, 2016

usuario
Resaltado



Con la Ilegada del verano, el SADUS saca a la palestra su oferta de campus deportivos. ED

La hora del

campus ival
SADUS
SEVILLA

legan las vacaciones
de verano, y con elias
la Universidad de Sevi-

en marcha los
campus de

verano, deportivos y urbanos.
Estos campus de verano para los
m~is pequefios tienen como fina-
lidad unificar las posibilidades
que ofrece la Universidad para
conciliar la vida familiar y labo-
ral en 6poca de vacaciones esco-
lares.
En los campus de verano, nifios
y nifias podr&-] disffutar de acfi-
vidades caracterizadas pot la
calidad, diversiSn y entreteni-
miento, siempre acompafiados
por personal cualificado y res-
ponsable. En esta ocasiSn, el
Campus deportivo de Verano
acoger~i cuatro grupos de nifios
y nifias, campus divididos por
edades: Campus Infantil para
nifios de 1°,2° y3° ciclo de Infan-
til; Campus Cadete para los que
est6n en 1o, 2° y 3° de Primaria;
los de 4°, 5°, 6° ser~n parte del
Campus Juvenil :~ por dkimo, el

Campus Jthaior estar~ compues-
to por chicos y chicas de 1° de
ESO y hasta Bachillerato.
Los campus deportivos de vera-
no del SADUS se llevar~in a cabo
en dos sedes diferentes. Por un
lado, el C.D.U. Los Bermejales
acoger~ a todos los nifios y nifias
en los cuatros campus ya pre-
sentados, mientras que las ins-
talaciones del C.E.D. Pirotecnia
albergar~in los Campus Cadete
y Jfinior. Como en la pasada edi-
ci6n, durante los meses de junio
y septiembre, se pone a dispoo
sici6n de los padres y tutores el
campus vespertino en las insta-
laciones de Los Bermejales.

Precio por categoria
De esta forma, una vez conclui-
do el plazo de inscripci6n ’on-
line’ a travds de la plataforma
virtual creada para ello, a partir
del lunes 13 de junio, cualquier
interesado ya puede realizar la
inscripci6n de los pequefios en
cualquier oficina de atenci6n al
cliente del SADUS, C.D.U. Los
Bermejales o C.E.D. Pirotecnia.
El precio del Campus Deporti-
vo de Verano variar~i en funciSn

de la categoria a la que corres-
ponda, contando los miembros
de la comunidad universitaria
con un importante descuento.
E1 periodo en el que se realiza-
r~i el campus deportivo ser~i
durante los dltimos dfas de junio,
de123 al 30, todo el mes de julio
y del 1 al 9 de septiembre, excep-
tuando fines de semana.
Con objeto de conciliar la vida
laboral y familiar de padres e
hijos, el horario del campus
deportivo matinal ser~i de 09:00
a 14:00 horas, siendo el horario
de recepci6n desde las 08:00
horas y recogida hasta las 14:30
horas. Incluso para quienes 1o
deseen, tambi~n se podr~i con-
tratar el servicio de comedor del
que los pequefios saldr~in alas
15:00 horas.
Finalmente, el horario del cam-
pus deportivo de tarde ser~i de
15:30 a 21:00 horas, pudiendo
llegar los nifios y nifias desde las
15:00 horas y ser recogidos has-
ta las 21:30 horas.
Para m~s informaci6n, acceder
al apartado de Campus Depor-
tivo deVerano de la p~igina web
del SADUS, www.sadus.us.es.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

DEPORTES

52000

7907

Diario

478 CM² - 57%

1111 €

26

España

15 Junio, 2016



AtenciOn al cliente

Nuevo horario
de verano
Con motivo de la temporada
de verano, el Servicio de Acti-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla (SADUS)
cambia su horatio de atenci6n
al cliente para la segunda quin-
cena de junio.
Asf, a partir de mafiana, jue-
yes 16, la oficina situada en el
Complejo Deportivo Univer-
sitario de Los Bermejales tie-
ne un nuevo horario de 09:30

a 13:45 horas y de 16:00 a 20:15
horas. Pot su parte, la oficina
del C.D.U. Pirotecnia tambi6n
modifica su horatio y ser~ de
09:30 a 13:45 horas y de 15:30
a 19:45 horas.
No obstante, los usuados podr~
seguir gestionando sus reser-
vas, inscripciones o renova-
clones a trav6s de la Oficina
Virtual, abierta los 365 dfas del
afio y las 24 horas del dia.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

UNIVERSIDAD

52000

7907

Diario

92 CM² - 11%

214 €

26

España

15 Junio, 2016



! SADUS ~Actividades

Tonificate por
medio del GAP
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) pone a dis-
posici6n de sus usua-
rios un amplio
programa de
actividades
con las que
hacer ejer-
cicio ffsico.
De este
modo, ofre-
ce a sus abo-
nados la opor-
tunidad de toni-
ficar el tren inferior
con GAp, sesiones de enlxe-
namiento para ejercitar y for-

talecer glfiteos, abdominales
y piernas con ejercicios b~isi-
cos a trav6s de circuitos de

varias repeticiones.
En el centro de Los

Bermejales pue-
de practicarse
los lunes, mi6r-
coles y viemes
a las 18:00
horas, mien-
tras queen el

C.E.D. Pirotec-
nia el horatio ser~i

los lunes y mi6rco-
les alas 18:30 horas,

siendo las sesiones de 55
minutos de duraci6n.

El GAP permite a los interesados tonificar el tren inferior.
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C. S. S. 
OSUNA 
{La Escuela Universitaria de 
Osuna es un centro de edu-
cación superior adscrito a la 
Universidad de Sevilla muy 
preocupado por ofrecer a 
sus alumnos una enseñanza 
individualizada que mejore 
los resultados de su apren-
dizaje. Para ello, sigue los 
preceptos de María Mon-
tessori, una pedagoga, cien-
tífica y educadora de princi-
pios del siglo XX que inició 
la renovación de los méto-
dos pedagógicos.  

Según sus preceptos, el 
docente actúa como guía, 
siendo un observador cons-
ciente que está en continuo 
aprendizaje y desarrollo 
personal. Así, otro de sus 
conceptos innovadores fue 
que cada alumno debe mar-
car su propio ritmo para 
aprender y por supuesto, el 
docente tiene que respetar 
sus tiempos. 

Estos son algunos moti-
vos por lo que en la actuali-
dad se aboga por la dismi-
nución de la ratio profesora-
do-alumnado, favoreciendo 

Escuela Universitaria de Osuna

La Escuela Universitaria de Osuna 
apuesta por los grupos reducidos 
Mejoran los resultados y el rendimiento de los alumnos

la individualización de la 
enseñanza y la mejora de re-
sultados. 

Siguiendo estas directri-
ces, los docentes de la Es-
cuela Universitaria de Osuna 
apuestan por un método ba-
sado en la construcción del 
conocimiento y para ello ad-
quieren herramientas nece-
sarias para atender las nece-

sidades de su alumnado, 
prestando una importante 
atención a la diversidad du-
rante el proceso de enseñan-
za-aprendizaje. 

Esta es la raíz de la impor-
tancia del desdoble de gru-
po: fomentar la enseñanza 
individualizada para poder 
atender mejor a las necesi-
dades de nuestro alumnado, 

guiar a los que hoy constru-
yen su conocimiento, para 
que sean lazarillos de la en-
señanza en un mañana. 

En la Escuela Universita-
ria de Osuna se aplica la me-
todología en grupos reduci-
dos en cuatro de sus siete 
grados, concretamente en el 
grado de Educación Prima-
ria, Educación Infantil, En-

fermería y Fisioterapia. En 
ellos se llevan a cabo las cla-
ses prácticas de muchas de 
sus asignaturas y permiten 
al alumno adquirir las com-
petencias necesarias para el 
desempeño de su futura vi-
da profesional.  

En el caso de Enfermería 
y Fisioterapia, las clases 
prácticas en grupos reduci-
dos constituyen unos de los 
pilares fundamentales de 
ambos grados, pues son cla-
ses preparatorias para sus 
prácticas profesionales.  

Para los grados de Edu-
cación Primaria e Infantil, 
su fin principal es desarro-
llar capacidades creativas,  
aunque tangencialmente, 
también estimula otras ca-
pacidades: la competitivi-
dad y motivación, análisis 
de diferentes puntos de vis-
ta, capacidad de coopera-
ción e intercambio y puesta 
en común de experiencias y 
reflexiones.  

Con respecto al resto de 
los grados impartidos en el 
centro, pertenecientes a la 
rama de Ciencias Sociales y 
Jurídicas, su metodología 
docente a aplicar es la clase 
magistral combinada con 
clases prácticas donde se fo-
menta el trabajo en grupo e 
individual, para el desarrollo 
de sus competencias. Los 
grupos, son además muy re-
ducidos, lo cual facilita 
enormemente el día a día en 
clase, siendo más accesible 
para los alumnos la tutoriza-
ción de los profesores. ~

La Escuela Universitaria de Osuna apuesta por los grupos reducidos. / El Correo
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El pasado martes comenzaron las 

obras de vallado para delimitar el es-

pacio que ocupará el nuevo edificio 

universitario de Osuna. El centro ser-

virá como ampliación a la infraes-

tructura de la escuela universitaria 

y permitirá que la localidad de cabi-

da a más de 1.800 estudiantes, que se 

puedan ofrecer nuevos grados de for-

mación junto a la especialidades y 

que se creen puestos de trabajo. B.M.

Comienzan las obras del 
edificio universitario

Sierra Sur

Los legionarios de la Colección Mu-

seográfica de Gilena visitarán hoy a 

los niños del hospital Virgen del Ro-

cío. Los gilenenses comenzaron ayer 

en el Virgen de la Macarena la inicia-

tiva «El museo en pijama», donde en 

colaboración con el Museo Arqueo-

lógico de Sevilla enseñarán a los pa-

cientes más pequeños el relieve de 

Estepa y reconstruirán un instrumen-

to romano, el «cornu». B.M.

Las legiones romanas 
llegan al Museo en pijama

OSUNA GILENA

Aguadulce · Algámitas · Badolatosa · Casariche ·                             El R

ABC 
La primera edición de «Conectiva» reúne en una exposición el trabajo de 12 artistas multidisciplinares y con un fuerte vínculo con la localidad

BORJA MORENO 

ESTEPA 

Estepa se ha convertido en el crisol 

que funde la visión de doce creadores, 

cada uno con su propio lenguaje, en la 

primera muestra «Conectiva» organi-

zada por el área de Cultura, Juventud 

y Patrimonio. Bajo el lema de «El arte 

que quiere Ayudarte», varios creado-

res estepeños y otros tantos que guar-

dan un fuerte vínculo con la localidad, 

han unido su creatividad con el obje-

tivo de «provocar la reflexión del es-

pectador sobre el arte», como destaca 

Carmen Sánchez Quirós.   

Arte y libertad creativa como 
espacio común para la reflexión
∑ Doce artistas funden 

sus diferentes visiones 
en la muestra colectiva 
titulada «Ayudarte»

ESTEPA

La concejala de Cultura ha sido ade-

más la coordinadora de este ambicio-

so proyecto, colaborando de forma ac-

tiva en el diseño y la organización de 

la muestra junto a los artistas. «Es un 

paso para continuar el camino de pues-

ta en valor del arte y la cultura en nues-

tra localidad. Unidos somos más fuer-

tes y llegamos a más gente», señala.  

Impulso colectivo 
Las 23 obras seleccionadas, que per-

manecerán expuestas en el museo Pa-

dre Martín Recio hasta el próximo 25 

de junio, une en un mismo lugar dis-

tintos lenguajes artísticos como la es-

cultura, la fotografía, la pintura o el 

collage, realizadas además con dife-

rentes técnicas y visiones. Un proyec-

to del que Carmen Sánchez señala que 

«me gusta pensar que es como la vo-

luntad general de Rousseau, que es 

Uno de los puntos de partida de 
esta muestra ha sido el de 
alejarse de los convencionalis-
mos. Entre los doce creadores 
hay diseñadoras de moda, 
fotógrafos, dibujantes o pinto-
res, además de un amplio 
repertorio de estilos e inquietu-
des personales. Aunque una 
parte de ellos ya se conocía 
previamente, la mayoría tiene en 
Conectiva la oportunidad de 
conocerse por primera vez.  

En palabras de uno de los 
artistas, Eusebio Rico: «Siempre 
se aprende de los demás, la 

experiencia de compartir un 
espacio te hace ver tu obra en 
relación a otras y te muestra 
caminos que se pueden sumar a 
tu experiencia creativa». Y es 
que el espíritu de esta iniciativa 
es el de sumar. «Hemos querido 
acercar a todos para que se 
conozcan y compartan sus 
conocimientos, lo que ha 
fomentado que aparezcan más 
amantes del arte y de la cultura 
que quieran participar con 
nosotros en futuras muestras», 
reseña la pintora estepeña 
Maricruz Reina. 

Muestra heterogénea que quiere enriquecer 
la visión de creadores y espectadores 

Variedad y riqueza 
Entre los artistas hay 
autodidactas, especialistas 
en pintura, restauración, 
tatuaje ydiseño gráfico

abcdesevilla.es/provincia
 JUEVES, 16 DE JUNIO DE 2016 ABC8 ABC DE LA PROVINCIA
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Lourdes Chaparro CÓRDOBA

“Es probable que mañana –por
hoy– haya noticias en la reforma
del impuesto de Sucesiones y Do-
naciones”, avanzó ayer el líder
andaluz de Ciudadanos, Juan
Marín. Para ello, tendrá que con-
vencer, como mínimo, al PSOE

de que la modificación que pro-
pone su partido para reducir el
polémico gravamen es beneficio-
sa. El político gaditano es opti-
mista y se ve capaz de conseguir
un acuerdo para “bajar el im-
puesto de Sucesiones en Andalu-
cía”, puesto que ve a los socialis-
tas en “buena disposición” para
acabar con una tasa que tachó de
“injusta” durante un encuentro
en Córdoba con los representan-
tes de la Asociación de Trabaja-
dores Autónomos (ATA).

Marín pormenorizó también
algunos detalles de la rebaja que
la formación naranja defiende.
Así, indicó que una de las pro-
puestas incluidas es la de subir el
mínimo exento, que pasaría de

175.000 a 350.000 euros esta le-
gislatura. En el caso de las explo-
taciones ganaderas, Marín deta-
lló que su grupo ha propuesto bo-
nificaciones de hasta el 99%, al
igual que en las donaciones de ne-
gocios y viviendas en uso; mien-
tras que en el resto de donaciones
se elevaría quedaría en el 95%.

Otra de las propuestas que de-
fiende Ciudadanos es la simplifi-
cación y el fraccionamiento del
impuesto para que “nadie tenga
que renunciar a la herencia por
no poder hacer frente de forma
inmediata al pago”. Marín reco-
noció que esta rebaja en el im-
puesto de Sucesiones –siempre
que se acuerde antes del 30 de ju-
nio– conlleva también “una mer-

ma importante en los ingresos de
Andalucía”. Así, expuso que si la
comunidad ahora ingresa alrede-
dor de 400 millones de euros al
año por este impuesto, las pro-
puestas de Ciudadanos provoca-
rían que este montante económi-
co se redujera bastante, hasta
quedarse en “un impacto de en-
tre 104 y 106 millones de euros y
se tiene que encajar en los presu-
puestos de 2016”, que ya tienen
sus ingresos aprobados.

Para que la predicción de Ma-
rín pueda cumplirse, el grupo de
trabajo creado por su formación
y el PSOE debe ponerse de
acuerdo y el propio líder anda-
luz de Ciudadanos se mostró
ayer confiado en que hoy mismo

haya “un posicionamiento muy
claro” al respecto.

En su reunión en Córdoba con
el presidente de las federaciones
de asociaciones de autónomos,
Lorenzo Amor, y su homólogo en
Andalucía, Rafael Amor, Marín
destacó también el acuerdo con-
seguido por su partido en el Par-
lamento andaluz para dedicar
125 millones de euros a ayudas
para trabajadores por cuenta
propia. “No sólo defendemos a
autonomos, emprendedores y
pymes, sino que compartimos sus
inquietudes y, sobre todo, sus so-
luciones”, apostilló el líder regio-
nal de Ciudadanos, que también
defendió las medidas de su parti-
do a nivel nacional al respecto.

Marín espera convencer al PSOE para
rebajar el impuesto de Sucesiones

RAFA ALCAIDE / EFE

El portavoz de Ciudadanos, Juan Marín, ayer en un encuentro con autónomos en Córdoba.

● Ciudadanos

aboga por aumentar

el mínimo exento

para tributar hasta

los 350.000 euros

El partido naranja

quiere bonificación del

99% para explotaciones

agrarias y negocios

Agencias SEVILLA

El Gobierno andaluz estudiará y
baraja aceptar el ofrecimiento
que le hizo ayer el presidente de
la Federación Andaluza de Muni-
cipios y Provincias (FAMP), Fer-
nando Rodríguez Villalobos, de
aceptar fondos procedentes de
las diputaciones para hacer fren-
te a la construcción de distintos
equipamientos necesarios.

La propuesta fue planteada por
Rodríguez Villalobos al vicepresi-
dente de la Junta y consejero de
la Presidencia y Administración
Local, Manuel Jiménez Barrios,
durante la reunión que ambos ce-
lebraron en el Palacio de San Tel-
mo, oferta que ve bien la adminis-
tración autonómica, que se ha
comprometido a estudiarla y a
buscarle soporte legal.

“Si nosotros, desde las diputa-
ciones, tenemos remanente de te-
sorería y la Junta tiene un plan de
inversiones para centros escolares
o sanitarios, por ejemplo, lo lógico
es que las diputaciones anticipen
esos fondos para que la Junta con-
crete esos compromisos”, explicó

Rodríguez Villalobos en rueda de
prensa. El presidente de la FAMP y
de la Diputación de Sevilla precisó
que las cantidades que “fueran
tendrían que ser devueltas por la
Junta en las condiciones que se es-
tablezcan”, pero recalcó que de es-
ta forma “se adelantarían y agili-
zarían los proyectos y no habría
que esperar un año”.

El vicepresidente de la Junta
detalló que las aportaciones de te-
sorería de las diputaciones “serían
para construir equipamientos de
la Junta” y recordó que en el mun-
do rural “quedan muchas situa-
ciones por resolver”. “Si las dipu-
taciones provinciales pueden ade-
lantar los fondos, la Junta se lo de-

volvería en tiempo y forma”, aña-
dió después Jiménez Barrios, que
señaló que este modelo de finan-
ciación se trataría de un convenio
entre ambas partes en el que se es-
pecifique en qué condiciones se
les devuelve el dinero a las dipu-
taciones provinciales. No obstan-
te, precisó que se trata de una idea
que la Administración andaluza
tiene que estudiar y dotarla de
una norma que le dé rango de po-
sibilidad real, aunque también
aseguró que le trasladará la ofer-
ta a la Consejería de Educación
para que fije sus necesidades.

Por otra parte, Jiménez Barrios
y Rodríguez Villalobos aprove-
charon su reunión para pedir al
Gobierno que “desbloquee” su
aportación al Plan de Fomento
del Empleo Agrario que mantie-
ne “congelado” desde hace cinco
años y que se sume al incremen-
to decidido por el Ejecutivo anda-
luz y las diputaciones.

La Junta estudia financiar obras
con fondos de las diputaciones
El presidente de la FAMP
ofrece a Jiménez Barrios
adelantar dinero para
equipamientos educativos

Los alumnos
universitarios
ya pueden
solicitar la beca
de idiomas

Efe SEVILLA

Las universidades andaluzas
publicaron ayer las nuevas
convocatorias de ayudas para
la acreditación de idiomas, co-
nocidas como becas B1, según
se recoge en el acuerdo alcan-
zado con la Consejería de Eco-
nomía y Conocimiento y publi-
cado el pasado 2 de junio en el
Boletín Oficial de la Junta.

El acuerdo, que amplía el ar-
co de posibles beneficiarios y el
plazo para la presentación de
solicitudes, establece un nue-
vo procedimiento que estable-
ce que el estudiante podrá pe-
dir la beca directamente a tra-
vés de su universidad. Para re-
cibir la ayuda de hasta 300 eu-
ros deberá presentar la factura
para garantizar que cursa los
créditos necesarios y, en caso
de que no lo hubiera hecho an-
tes, el certificado de acredita-
ción una vez conseguido.

La convocatoria amplía
también los posibles benefi-
ciarios de las ayudas, ya que
se hace extensiva a estudian-
tes que en algún año de sus es-

tudios hayan sido becarios del
Ministerio de Educación y que
en alguno de esos años consi-
guiera el certificado de acre-
ditación del idioma; es decir,
no se restringe esta condición
al curso de la solicitud. Junto
a ello, se amplía el plazo de la
nueva convocatoria al perio-
do comprendido entre el 15
de junio y el 15 de octubre,
tras el cual se producirá una
resolución provisional, un
plazo de reclamación y una re-
solución final.

Las ayudas siguen siendo
en régimen de concurrencia
no competitiva, lo que impli-
ca que toda persona que cum-
pla los requisitos podrá reci-
birla. Asimismo, las bases es-
tablecen que cualquier estu-
diante que haya solicitado la
ayuda en la convocatoria an-
terior y esté pendiente de re-
solución, puede acogerse a la
nueva presentando en su Uni-
versidad un escrito de renun-
cia a la solicitud del curso pa-
sado y entregando la nueva,
de manera que no pueda vul-
nerarse el requisito de la con-
vocatoria de que no se podrá
cobrar ninguna otra ayuda
pública para el mismo fin.

La ayuda sirve para

acreditar el nivel

necesario para

aprobar la carrera
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Unas 300 personas piden a Junta negociación y otro acuerdo de
financiación universitaria
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movilizaciones incluidas en una campaña por la recuperación de derechos y para reivindicar la

importancia de la prestación de servicios públicos de calidad para la ciudadanía en el sector educativo;

en esta ocasión, para reclamar la Mesa General de negociación y un nuevo acuerdo de financiación

universitaria.

A finales de mayo ya se llevaron a cabo protestas por esta causa en las distintas provincias andaluzas,

en las que, según indicó a Europa Press el secretario general de la Federación de Enseñanza de

CCOO-A, José Blanco, se dio la participación de un "importante" número de personas procedentes de

colectivos universitarios.

Las protestas tuvieron lugar en el Edificio Central de la Universidad de Almería; en los rectorados de las

Universidades de Cádiz, Córdoba, Huelva y Pablo de Olavide (Sevilla); ante la Delegación Territorial de

Economía, Innovación, Ciencia y Empleo de la Junta en Jaén; y ante el Pabellón de Gobierno de Málaga.

En el caso de la Universidad de Sevilla, la convocatoria fue un día después ante el Rectorado y, en

Granada, tres días después, a las puertas del Hospital Real.

Aunque el global de las movilizaciones, en parte, ha tenido respuesta en el reciente acuerdo firmado

entre sindicatos mayoritarios y Junta de Andalucía, en el caso de la universidad el Ejecutivo andaluz

"debe negociar fórmulas para proteger las universidades públicas y sus plantillas", ha precisado el

sindicato en una nota.

Tras las concentraciones de mayo, la Junta ha respondido a la central sindical argumentando que en la

elaboración del nuevo modelo de financiación, que entrará en vigor en 2017, "se contará con la

participación de los agentes sociales, de modo que el nuevo sistema quede sustentado en el consenso

y el diálogo social", haciendo, además, referencia al informado calendario de pagos a proveedores y de

tesorería con todas las universidades.

Respuesta que el secretario general de la Federación de Enseñanza de CCOO-A, José Blanco, tacha

como "insuficiente". Ello ha motivado mantener la acción de protesta ante la sede del Gobierno

andaluz, donde se ha dado lectura a un manifiesto y reclamado la convocatoria de la Mesa General de

Universidades y la participación real de los agentes sociales en el nuevo modelo de financiación de las

universidades públicas andaluzas.

Para CCOO, las negociaciones deben incluir la recuperación del empleo de calidad y los derechos

laborales recortados; medidas que garanticen que ningún alumno quede marginado de la carrera

universitaria por motivos económicos; y la reducción de la inversión en nuevas infraestructuras,

revertiendo el montante en la recuperación del empleo de calidad perdido y en un modelo de carrera

profesional acorde con los niveles de calidad que la plantilla ha garantizado a pesar de los recortes.

Igualmente, se debe garantizar el mantenimiento de las diez universidades andaluzas con una

financiación suficiente para cada una de ellas; poner freno a la privatización y a las encomiendas de

gestión en la universidad; una solución definitiva a la liquidez de tesorería; recuperación de la deuda de
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Gobierno, potenciando a su vez el desarrollo de la investigación básica y el conjunto de las políticas

investigadoras.

Por todo ello, Blanco reclama a la Junta la negociación de fórmulas para proteger las universidades

públicas y sus plantillas. En este sentido, el sindicato exige convocar la Mesa General y abrir el proceso

negociador según mandato del Parlamento de Andalucía mediante una proposición no de ley,

aprobada en mayo de 2014, para un nuevo modelo de financiación para las universidades públicas.

Últimas notici… Elecciones 26J Rajoy Pedro Sánchez Pablo Iglesias
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Ecoaula

LOMCE

UNIVERSIDAD

FORMACIÓN 
PROFESIONAL

DOCENTES

Fuente: Elaboración propia. elEconomista

Propuestas educativas para las elecciones del 26-J

Continuar implementando en las 
siguientes etapas la ley.

Apuestan por un Pacto Nacional 
por la Educación.

Plan de bilingüismo.

Derogar la ley educativa y las 
evaluaciones externas. E impulsar una 
nueva con toda la comunidad educativa.

Escolarización desde los 0 a los 18 años.

Pacto Educativo por la Educación.

Incorporar Educación para la 
Ciudadanía.

Pacto de Estado por la Educación.

Bilingüismo y trilingüismo.

Derogar la ley educativa.

Pacto de Estado por la Educación.

Acuerdo sobre la financiación de 
las universidades.

Más becas.

Derogar el 3+2.

Ley del Estudiante Universitario.

Bajar las tasas univeristairas.

Un nuevo modelo de financiación de las 
universidades públicas que sea 
transparente.

Más becas.

Disminuir las tasas universitarias.

Más becas de igualdad y de 
excelencia.

Derogar el 3+2.

Impulsar una nueva ley de 
universidades y bajar las tasas.

Más beca y un sistema de 
becas-salario para garantizar el 
acceso universal.

Eliminación de las titulaciones de 
“Ingeniería en Sistemas de Defensa”.

Un Sistema Integrado de Formación 
Profesional.

Quieren alcanzar 100.000 plazas 
de FP Dual.

Mejorarán la FP aumentando los 
recursos destinados a los Ciclos de 
Grado Medio.

Una FP gratuita y con más títulos.

Estatuto del Personal Docente que 
impulse su profesionalización (MIR) y 
dignifique la función docente.

Carrera Profesional Docente y 
elaborarán el Libro Blanco de la 
Función Docente.

“MIR docente” y un nuevo Estatuto 
Docente.

Estatuto docente, acordado con los 
sindicatos.

Los cuatro principales partidos se comprometen en sus programas a consensuar una ley de Educación duradera y blindada 
a los cambios políticos. PP y Ciudadanos quieren hacerlo sobre la actual LOMCE y PSOE y Unidos Podemos, derogándola

Un pacto educativo estable, pilar   
para cualquier acuerdo tras el 26-J

Noelia García MADRID.  

La Educación se sitúa en los princi-
pios rectores de las campañas elec-
torales para el 26-J. Todos los grupos 
políticos coinciden en establecer un 
pacto por la Educación como una de 
las prioridades fundamentales para 
crear un nuevo gobierno. No existen 
diferencias en el ideario político con 
respecto a las elecciones de diciem-
bre, los partidos apuestan por más 
Formación Profesional, más becas, 
bilingüismo, un Estatuto y un MIR 
docente consensuado con la comu-
nidad educativa y agentes sociales.  

Partido Popular 
A lo largo de su documento progra-
mático defienden su buen hacer en 
materia educativa. Saca pecho de su 
Ley Organica para la mejora de la ca-
lidad educativa (LOMCE) y apues-
ta por un mayor número de becas al 
estudio. Quieren alcazar las 100.000 
plazas de FP Dual y mantienen su 
compromiso de ofertar educación en 
castellano. Por otro lado, apuestan 
por un Pacto Nacional por la Educa-
ción, un Plan de fomento del bilin-
güismo para que en 10 años la mitad 
de los centros públicos sean bilingües 
y seguirán apoyando la educación 
concertada.  

Asimismo, prometen que todos los 
colegios, bibliotecas y centros de sa-
lud públicos van a disponer gratis de 
conexión a Internet ultrarrápida y fi-
nanciarán la mochila digital, con li-
bros y dispositivos para todos los 
alumnos. 

En el ámbito universitario, quie-
ren un estatuto del personal docen-
te investigador y un acuerdo sobre la 
financiación de las universidades que 
de estabilidad, promueva su calidad 
y estimule su crecimiento. Desarro-
llarán las bases de la Carrera Profe-
sional Docente y elaborarán el Libro 
Blanco de la Función Docente, al que 
se incorporará el Código Deontoló-
gico del Docente, que regulará los de-
rechos y deberes del profesorado. Im-
pulsarán también las escuelas de doc-
torado, los doctorados industriales y 
un mejor acceso de los doctores al 
mercado laboral. 

PSOE 
Abogan por una financiación que al-
cance un suelo común del 5 por cien-
to del PIB en dos legislaturas y con 
la aspiración de alcanzar el 7 por cien-
to a medio plazo. 

Derogarán la LOMCE y las eva-
luaciones externas, buscan alcanzar 
un pacto por la Educación, ampliar 

eliminará como I+D+i los recursos 
dedicados a fabricación de armamen-
to. 

Ciudadanos 
Aseguran desde la formación naran-
ja que “derogar sin plantear una al-
ternativa no sirve. Necesitamos un 
Pacto de Estado por la Educación 
que destierre su uso como una he-
rramienta de confrontación parti-
dista”. Proponen un Pacto Nacional 
por la Educación que cuente con el 
consenso de las fuerzas políticas.  

Quieren establecer una educación 
gratuita, libros de texto gratis a tra-
vés de un sistema público de libros 
compartidos y el bilingüismo y tri-
lingüismo de calidad en la escuela 
pública. Además, aumentarán las 
plazas públicas y concertadas.  

Reivindican la profesión de los 
profesores con un MIR docente, 
crearán un nuevo Estatuto Docen-
te. Mejorarán la FP aumentando 
los recursos destinados a los Ciclos 
de Grado Medio e impulsarán una 

verdadera FP dual que combine 
formación y trabajo en la em-
presa.  

Por otro lado, disminuirán 
las tasas universitarias, más be-
cas de igualdad y becas de ex-
celencia, suprimirán la exigen-
cia de la acreditación por parte 
de la ANECA del profesorado de 
las universidades públicas y man-
tendrán el objetivo europeo de in-

vertir el 3 por ciento del PIB en Edu-
cación Superior. 

las becas y reducir las tasas univer-
sitarias. Quieren establecer una gra-
tuidad real de los libros de texto y 
ampliar el índice de escolarización 
desde los 0 a los 18 años, también bus-
can recuperar la asignatura de Edu-
cación para la Ciudadanía, revitali-
zar y dotar de mayores competen-
cias los Consejos Escolares y elabo-
rar el Estatuto del Estudiante (similar 

a la Ley del Estudiante Universitario 
pero en educación obligatoria).  

Por otro lado, quieren aprobar un 
Estatuto del Personal Docente que 
impulse su profesionalización (MIR) 
y dignifique la función docente.  

En cuanto a FP quieren modificar 
la actual Ley Orgánica 5/2002, de 19 
de junio, de las Cualificaciones y de 
la Formación Profesional para con-
solidar un Sistema Integrado de For-
mación Profesional que permita la 
obtención tanto de títulos de Forma-
ción Profesional como de Certifica-
dos de Profesionalidad. 

Derogarán el 3+2, que ha modifi-
cado la duración de grado y master, 
realizarán auditorías del sistema uni-
versitario, apuestan por un nuevo 
modelo de financiación de las uni-
versidades públicas que sea transpa-
rente, que garantice la suficiencia de 

recursos, la eficacia y la eficiencia. 
Otras medidas significativas son el 
programa de ayudas para personas 
tituladas universitarias en situación 
de desempleo, un Estatuto del PDI, 
que contemple el marco normativo 
que regule las condiciones de traba-
jo y la carrera profesional del Perso-
nal Docente e Investigador de las uni-
versidades públicas y recuperar el 

programa Séneca de intercambio de 
alumnado entre las diferentes uni-
versidades españolas. 
 
Unidos Podemos 
La coalición de Izquierda Unida y 
Podemos para estas elecciones pre-
tende derogar la LOMCE y desarro-
llar una nueva Ley de Educación jun-
to con un pacto educativo. 

Abogan por una educación 
pública, gratuita, laica e inclu-
siva. Quieren recuperar la in-
versión en educación hasta al-
canzar la cota del 4,6 por cien-
to del PIB durante los prime-
ros dos años de legislatura, que 
se ampliará progresivamente 
para alcanzar la media europea 
(6,2 por ciento) y quieren una mo-
ratoria de conciertos educativos, 
así como una reducción de las ratios 

por aula y el derecho a una educa-
ción vehiculada en las lenguas coo-
ficiales. 

Por otro lado, pretenden imple-
mentar una nueva Ley de Universi-
dad e Investigación Pública, que in-
cluya la mejora de su financiación y 
asegure la gratuidad de la enseñan-
za universitaria como objetivo, fijan-
do mientras tanto tasas mínimas y 
un sistema de becas-salario para ga-
rantizar el acceso universal. 

Pretenden extender la educación 
obligatoria hasta los 18 años e incor-
porar un plan de Aprendizaje Inte-
grado de Lenguas Extranjeras. Re-
chazan el 3+2, apuestan por un esta-
tuto docente, acordado con los sin-
dicatos, tasas universitarias accesibles 
y una FP gratuita y con más títulos. 

Asimismo, quieren la eliminación 
de las titulaciones de “Ingeniería en 
Sistemas de Defensa” de las Univer-
sidades, así como cátedras y máster 
relacionados con fines militares. Se 

PSOE Y UNIDOS PODEMOS PROMETEN TASAS 
UNIVERSITARIAS ACCESIBLES, UNA NUEVA LEY DE 
UNIVERSIDADES Y MÁS INTERNACIONALIZACIÓN
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Jesús G. Feria

Profesores y alumnos debatieron la propuesta del rector ayer, en la Facultad de Filosofía

Durante algo más de tres horas, 
alumnos y profesores de las facul-
tades de Filosofía, Trabajo Social, 
Comercio y Turismo, algunas de 
las afectadas por la reestructura-
ción de la Universidad Complu-
tense de Madrid, debatieron sobre 
el plan que ha puesto sobre la 
mesa el rector Carlos Andradas. A 
la asamblea que convocaron los 
alumnos acudió el vicerrector de 
estudiantes, Julio Contreras, en 
representación de la Universidad. 
«Apenas hemos podido debatir 
con él. Dice que somos unas pa-
ranoicas y que, en realidad, lo que 
busca la universidad es mejorar 
su efi ciencia, pero nosotros exigi-
mos que se retire este proyecto», 
afi rma Almudena Raboso, estu-
diante de Filosofía y miembro de 
la asociación La Caverna.

De acuerdo con los estudiantes, 
«hace unos meses el rector nos 
dijo que no nos preocupáramos, 
que siempre que se tomara una 
decisión se iba a contar con la voz 
de los alumnos, pero ya hemos 
visto que no es así», insiste Rabo-
so. Aunque el debate se ha alarga-
do, los alumnos han salido con la 
misma sensación con la que han 
entrado. «No nos han dado argu-
mentos que justifi quen esta pro-
puesta», sostiene la estudiante de 
Filosofía. Es por esto por lo que se 
van a seguir reuniendo y sumando 
a las movilizaciones de otras fa-
cultades, como la que van a reali-
zar hoy los estudiantes de Trabajo 
Social en la plaza de Callao de 

Madrid. «Aún tenemos la espe-
ranza de que retiren la propues-
ta». Si no lo hacen, «nos plantea-
mos realizar encierros en las fa-
cultades e incluso llevar las clases 
a la calle», añade Raboso.

«Hemos mostrado nuestro des-
acuerdo ante la falta de claridad 
en los objetivos», explicó a LA 
RAZÓN Fernando Ángel Moreno, 
profesor de Teoría Literaria en la 
Facultad de Filología y miembro 
de la Plataforma de Departamen-
tos para la Reestructuración de la 
UCM. «Los objetivos presentados 
por el Rectorado no eran coheren-

tes, y los criterios, sospechosos. 
¿Por qué no se fusionan las facul-
tades de Física y Química, y sí las 
de Filosofía y Filología? Es algo 
que genera gran desconfi anza», 
añadió Moreno. Y es que los pro-
fesores «no entienden» los crite-
rios planteados sobre el número 
de profesores y alumnos en cada 
facultad. 

El profesorado ya conocía el 
plan desde hace unas cuatro se-
manas.  Y las primeras reacciones 
ya fueron adversas. «No sabemos 
si se trata de un plan a medio o 
largo plazo. En otros países en los 

B. V. CONQUERO/J. V. ECHAGÜE

Alumnos y profesores rechazan en una asamblea el plan del 
rector Carlos Andradas de bajar el número de facultades de 26 a 17

Amenaza de encierros ante la 
reducción de la Complutense

que se han planteado reestructu-
raciones similares, han terminado 
por  cerrar facultades», explica 
Moreno. Y, aunque no temen des-
pidos de profesores, sí que se ha 
puesto sobre la mesa la posibili-
dad de que den asignaturas que, 
hasta ahora, no han impartido. 
«Todos estamos de acuerdo en 
cambiar la estructura de la Com-
plutense. Pero será con un plan 
consensuado entre todos», con-
cluye Moreno. 

Por su parte, la Conferencia de 
Rectores de las Universidades 
Españolas (CRUE) no quiso pro-
nunciarse sobre la posible rees-
tructuración de la Complutense y 
alude a la autonomía de cada 
centro a la hora de acometer las 
reformas que cree necesarias. 
Mientras, el Colegio Ofi cial de 
Enfermería de Madrid (Codem) 
mostró su absoluta disconformi-
dad con la nueva denominación   
de la Facultad de Enfermería, in-
tegrada en Medicina y Ciencias de 
la Salud. 

El presidente de Crue Univer-
sidades Españolas, Segundo 
Píriz, y el «country head» de 
Banco Santander, Rami 
Aboukhair, fi rmaron este mar-
tes el convenio para la puesta 
en marcha de la AppCRUE. La 
entidad bancaria ganó en mar-
zo la Request For Proposal (li-
citación) presentada por Crue 
Universidades Españolas para 
el desarrollo de esta aplicación 
de teléfono móvil, al servicio de 
las universidades españolas 
que forman parte de esta orga-
nización, y que está pensada 
para todos los colectivos uni-
versitarios: estudiantes, perso-
nal docente e investigador 
(PDI) y personal de adminis-
tración y servicios (PAS).

Según el convenio, Crue 
Universidades Españolas se 
compromete a coordinar la 
colaboración de las distintas 
universidades en el desarrollo 
y seguimiento del proyecto, así 
como a facilitar, en la medida 
de lo posible, que las universi-
dades asignen el personal ne-
cesario para garantizar la 
puesta en marcha y perma-
nente actualización de la apli-
cación. Por su parte, Banco 
Santander asumirá los costes 
derivados del desarrollo de la 
AppCRUE y su mantenimien-
to, adaptando el servicio a la 
imagen y las necesidades de 
cada universidad. El desarrollo 
tecnológico de la aplicación 
será colaborativo, compartido 
y libre para las universidades.

 A. N.- Madrid

CRUE y Banco 
Santander ponen 
en marcha la 
AppCRUE

UNIVERSIDAD
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La fusión de facultades en la
Complutense revive el debate sobre
el valor de los perfiles menos técnicos

Losfilósofos
reivindicansu
espacioenel
mundolaboral

PABLO SEMPERE Madrid

E
l debate sobre la importancia de los
perfiles menos técnicos ha vuelto
a ponerse sobre la mesa tras el úl-

timo anuncio de la Universidad Com-
plutense de Madrid. Las 26 actuales fa-
cultades se agruparán en 17, con el fin de
dotar, según la directiva del rector, Car-
los Andradas, de más agilidad a la insti-
tución docente. La Facultad de Filosofía,
que dejará de tener sede propia, es una
de las principales implicadas en este ajus-
te, a la que se le suma, por ejemplo la de
Ciencias Políticas y Sociología, que aco-
gerá la titulación de Trabajo Social.

Más allá de que el plan de Andradas
salga o no adelante, lo
cierto es que los perfiles
menos técnicos se en-
cuentran en una encru-
cijada. “Buena prueba de
ello es la situación de la
filosofía en el ciclo del
Bachillerato”, explica el
profesor de investiga-
ción en el Instituto de Fi-
losofía del Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas
(CSIC), Roberto Aramayo. En este senti-
do, prosigue, todo lo que se está hacien-
do es un gran error.

La dinámica que se está dando en los
últimos años, en la que priman solo las
disciplinas de ingeniarías, matemáticas
y ciencias, es errónea. “Es bueno que exis-
ta una formación técnica, pero no hay que
olvidar, por ejemplo, que los grandes mé-
dicos de la historia también fueron gran-
des humanistas”, señala Aramayo.

La visión a corto plazo es una de las
causas de esta situación. “Las humani-
dades no aportan un rédito económico
inmediato en la empresa, pero sí supo-
nen un valor añadido en el largo plazo”,
relata. De hecho, la importancia de estos
perfiles, que se enmarcan fuera de las dis-
ciplinas más requeridas hoy en las or-
ganizaciones, es mucho mayor en la ac-
tualidad. Con la transformación digital
en pleno auge, el papel de los filósofos y
de todos aquellos profesionales que co-
nocen el comportamiento y pensamien-
to humano, se vuelve más necesario.

El director del máster en Innovation
Business de Deusto Business School,

Francisco González Bree, relata cómo el
avance de, por ejemplo, la inteligencia
artificial y la robótica, supondrá que de
aquí a aproximadamente 35 años, todas
estas herramientas incidan fuertemen-
te en la vida cotidiana y en las profesiones
del futuro. “A día de hoy ya se están
dando casos de profesionales que sien-
ten un rechazo hacia ciertos tipos de tec-
nologías, porque la velocidad es tan fuer-
te que va mucho más rápido que la pro-
pia adaptación”. En estos casos, lo que
las organizaciones necesitan son perfi-
les que sepan cómo hacerle frente a esta
tesitura.

La situación es similar al otro lado del
tablero. Estos cambios también van a

afectar a los consumido-
res y clientes de las em-
presas, y durante el lan-
zamiento de los nuevos
productos y servicios,
también será necesario
contar con expertos que
entiendan la mentalidad
de la sociedad. “Todos los
avances tecnológicos de
gran envergadura llevan

a que nos replanteemos las preguntas tra-
dicionales de quiénes somos y hacia
dónde vamos”, apunta González Bree.

El paso a dar, relata José Ginés Mora,
profesor visitante en Oxford y experto en
gestión de educación superior, es cam-
biar el sistema docente y adaptarlo a los
nuevos tiempos, “pero nunca prescin-
diendo de disciplinas como la filosofía
o el arte”, que aportan un punto de vista
necesario, tanto en lo personal como en
la empresa, que se está perdiendo.

Tradicionalmente, las universidades
han estado divididas en silos, y hoy ya
solo se valora a aquellos enmarcados en
los perfiles técnicos. Pero precisamente
por esto, dada la radicalidad de los pro-
fesionales técnicos que solo se han for-
mado en estas materias, “se necesita a
aquellas personas que puedan aportar
un punto de vista artístico, inusual y di-
ferente en las compañías. Perfiles como,
en este caso, los titulados en Filosofía”,
apunta González Bree. Sería una buena
forma de comenzar a valorar a estos pro-
fesionales, “ya que las malditas notas de
corte han hecho mucho daño a varias ca-
rreras”, afirma Ginés.

En la empresa,
las humanidades
no aportan rédito
inmediato, pero sí
valor a largo plazo

El rector de la Univer-
sidad Complutense de
Madrid (UCM), Carlos
Andradas, ya había
advertido que no
tenía sentido que si-
guiesen existiendo las
26 facultades de la
universidad. El mar-
tes, se confirmaba la
transformación.

De esta forma, y si
el plan sale adelante,
la histórica facultad
en la que dio clases
Ortega y Gasset, y que
sobrevivió a la Guerra
Civil en el frente de
Ciudad Universitaria,
dejaría de ser sede
única de la disciplina
de Filosofía. La UCM
explica en un comuni-
cado que este proceso
supondría un fortale-
cimiento de su organi-

zación, sin desapare-
cer ninguna de las ti-
tulaciones.

No están tan segu-
ros de esto, sin em-
bargo, en la Platafor-
ma para la Reestruc-
turación de Departa-
mentos de la Complu-
tense, que agrupa a
varios profesores de
esta universidad. La
portavoz, Eva Aladro,
afirma que “esta deci-
sión es la muerte

anunciada de la uni-
versidad”.

Sin embargo, la
carga burocrática es
la responsable, mu-
chas veces, de los
males de varios cen-
tros. “La UCM es una
buena universidad, y
si no suele aparecer
en los mejores ran-
kings es, en parte, por
ese exceso de departa-
mentos”, explica José
Ginés Mora, que ha

asesorado a varios go-
biernos en materia de
educación. La organi-
zación y gestión de
una institución tan
grande es muy com-
plicada, por eso no es
una mala idea fusio-
nar diferentes centros
y departamento, “res-
petando, eso sí, las ti-
tulaciones”. Aunque
hay que saber hacerlo,
recuerda Ginés.

En una unión de
departamentos puede
haber choques, por-
que “tradicionalmente
su existencia respon-
de a cuotas de poder,
y no a funcionalidad”.
Por eso, si no se
toman las medidas
oportunas, es posible
que haya conflictos
entre los miembros.

Cambio en la casa de Ortega y Gasset

La Facultad de Filosofía, tras la Guerra Civil.
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SALUD LA OMS vincula la ingesta de bebidas a temperaturas muy altas con un mayor riesgo de sufrir cáncer de esófago (PÁGINA 28)
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Diez campus han 
reducido o están 

reduciendo 
facultades y  

departamentos de 
forma parecida a la 
que inicia ahora la 
Complutense. La 

‘dieta’, en conjunto, 
supone dejar en la mitad las antiguas estructuras. El objetivo es simplificar la gestión, ahorrar y acabar con los reinos de taifas. POR OLGA R. SANMARTÍN
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La Universidad Complutense de 
Madrid se ha puesto a dieta. En 
vísperas de la llegada del verano, 
ha comenzado una suerte de ope-
ración bikini para dejar en los hue-
sos su estructura organizativa sin 
quitar ninguna titulación. Buena 
parte de los profesores y los deca-
nos se resisten a este régimen de 
adelgazamiento, que conlleva que 
las 26 facultades actuales se que-
den en 17 y los 185 departamentos 
se reduzcan en un 60%. 

El plan se inspira, sin embargo, 
en los procesos de reestructuración 
que han acometido o están acome-
tiendo otras 10 universidades de to-
da España, desde Oviedo, la pione-
ra, hasta Alicante y La Coruña, que 
empiezan a dar sus primeros pa-
sos. El régimen supone, en conjun-
to, dejar prácticamente a la mitad lo 
que había antes.   

Los responsables de estas refor-
mas admiten que la dieta era «ina-
plazable» e «inevitable» porque la 
estructura de nuestras universida-
des –con muchas facultades distin-
tas y muchos departamentos pe-
queños– se había hecho «demasia-
do complicada» en los últimos años 
en relación a lo que ocurre en otros 
países europeos.  

«Abrir un melón como éste siem-
pre genera tensiones en la universi-
dad, pero todo el mundo sabe que 
el futuro pasa por aquí», sostiene 
David Vallespín, vicerrector de Es-
tructuras y Gobernanza de la Uni-
versidad de Barcelona, en cuya re-
forma más se ha inspirado la Com-
plutense: 

 
UNIVERSIDAD DE BARCELONA. Su 
plan comenzó en 2014 y ya está 
prácticamente terminado. Las 20 fa-
cultades se han quedado en 10 
grandes áreas. La Facultad de Me-
dicina y Ciencias de la Salud ha ab-
sorbido a Odontología y a la escue-
la de Enfermería; hay un área de 
Ciencias e Ingenerías y una única 
facultad de Humanidades y Cien-
cias Sociales, entre otras cosas, por-
que también se ha realizado una re-
forma administrativa en la que se 
han reducido altos cargos sin recor-
tar personal. ¿Por qué se metieron 
en ese lío? «El mundo evoluciona y 
estructuras que eran válidas hace 
15 años ya no sirven ahora. Tenía-
mos demasiadas facultades para la 
tendencia a nivel europeo y tam-
bién departamentos demasiado pe-
queños que limitaban la competiti-
vidad. Nos hemos adaptado a lo 
que han hecho las universidades 
más punteras», explica Vallespín. 

¿En qué se diferencia su plan del 
de la Complutense? El rector fue 
hábil y presentó en seguida un bo-
rrador de 175 páginas y una estima-
ción económica (400.000 euros 
anuales de ahorro) que la comuni-
dad educativa pudo consultar, algo 
que no ha ocurrido en Madrid. Ade-
más, dejó en manos de las faculta-
des la rebaja de los departamentos, 
a diferencia de la Complutense, que 
la quiere imponer. No sólo evitó 
conflictos, sino que las facultades 
han hecho un recorte motu proprio 
de 106 a 59 departamentos, explica 
Vallespín. Por último, han sabido 

hacer las fusiones con «flexibilidad» 
y «coherencia académica». Por 
ejemplo, el departamento de Traba-
jo Social ha ascendido a la catego-
ría de escuela. En Madrid, la facul-
tad de Trabajo Social va a fusionar-
se con la de Políticas y Sociología.    

Vallespín hace un balance «posi-
tivo» de todo el proceso, que se 
aprobó «sin ningún voto en con-
tra», aunque reconoce que siguen 
existiendo voces críticas. Es el caso 
de la especialidad de Arqueología 
(la 15ª más prestigiosa de Europa y 
la 35ª más importante del mundo, 
según el ránking QS), que ha sido 
absorbida por un «macrodeparta-
mento» de Historia. «Nos preocupa 
perder visibilidad y reconocimien-
to. No es lo mismo presentarse a ni-
vel internacional como un departa-
mento potente que como una sec-
ción de menor rango. Hemos 
dejado de ser regimiento para con-
vertirnos en compañía», denuncian 
los catedráticos de Prehistoria y Ar-
queología Francisco Gracia Alonso, 
Josep María Fullola, Josep María 
Gurt y Joan Sanmartí.  

UNIVERSIDAD DE OVIEDO. Fue la pri-
mera de España en realizar, en 
2010, un proceso de fusión de 15 
facultades y escuelas en seis gran-
des centros, en el marco de su 
proyecto de campus de excelen-
cia. El objetivo era agrupar titula-
ciones afines para «compartir re-
cursos» y dotarlos de «servicios de 
administración eficientes». El plan 
era más ambicioso, pero quedó 
paralizado por falta de financia-
ción, entre otras cosas. Aun así, 
fue puesto como ejemplo de bue-
na práctica en un informe sobre la 
universidad elaborado por exper-
tos de la Estrategia Universidad 
2015. La conclusión, seis años 
después, es que ahora hay una 
gestión «más eficiente de los re-
cursos materiales» y una «optimi-
zación de los recursos humanos» 
y se ha facilitado «el proceso de 

evaluación y acreditación», así co-
mo «la implantación de itinerarios 
bilingües» y acuerdos con otras 
universidades.   
 
UNIVERSIDAD DE ALCALÁ. Esta uni-
versidad cambió su esqueleto en 
2013. «Nos encontrábamos en un 
momento de crisis terrible. La Co-
munidad de Madrid se quedó sin 
fondos y recortó a las universida-
des, cuya fuente de financiación 
mayoritaria era entonces la Admi-
nistración regional. Fue un shock 
y tuvimos que tomar medidas un 
tanto imaginativas», recuerda Jo-
sé Vicente Saz, vicerrector de Per-
sonal Docente e Investigación. De 
45 departamentos pasaron a 23 y 
las 18 facultades se quedaron en 
nueve. «Los órganos unipersona-
les funcionan muy mal. Antes, ca-
da departamento tenía un admi-
nistrativo y ahora hay departa-
mentos con dos o tres personas de 
apoyo. Cuando alguien se pone 
enfermo, es más fácil buscar un 
suplente. Además, reunirse con 18 
decanos era casi imposible; ges-

tionar nueve facultades es mucho 
más sencillo. No es lo mismo ha-
blar con 45 directores de departa-
mento que con 23», argumenta. 
Defiende que «se ha facilitado 
mucho la gestión, sin despedir a 
nadie». ¿Y el ahorro? «El ahorro 
es superior a un millón de euros, 
que supone un 10% de lo que po-
demos gestionar cada año. La 
gente nos decía: ‘¿Merece la pena 
hacer todo esto por un millón de 
euros? Pero es que, gracias a eso, 
con menos aportación económica 
hemos mantenido un rendimiento 
y una calidad académica similar o 
incluso superior a la que había an-
tes». También han tenido proble-
mas: «La dificultad ha sido la 
adaptación posterior de los profe-
sionales; algunos vicedecanos ha-
cían tareas muy concretas y aho-
ra su misión ha cambiado». 

POLITÉCNICA DE MADRID. En 2014, 
la Politécnica de Madrid también 
reformó su estructura, dejando los 
114 departamentos en 60 y fusio-
nando varias escuelas. «No tenía 
sentido que escuelas muy pareci-
das estuvieran ofertando grados 
de cuatro años pared con pared», 
señala Alberto Garrido, vicerrec-
tor de Calidad y Eficiencia, que 
heredó los cambios del anterior 
equipo rector. ¿Más motivos? «Ha-
bía departamentos demasiado pe-
queños; necesitábamos optimizar 
servicios y la oferta académica. 
Además, al juntar departamentos, 
se promedia más la carga admi-
nistrativa y docente: los departa-
mentos con menos carga se com-
pensan con los que tienen más. Y 
hay un pequeño ahorro, de 
350.000 euros al año», explica.   
 
UNIVERSIDAD DEL PAÍS VASCO. «La 
reforma ha coincidido con la cri-
sis, pero no es por la crisis. Tenía-
mos que hacer centros más poten-
tes, con mejor visibilidad de cara 
a la sociedad. Es una cuestión 

más de eficiencia en la gestión», 
explica el secretario general de la 
Universidad del País Vasco, José 
Luis Martín. En 2014 iniciaron un 
proceso de fusión de escuelas y 
facultades (los 32 centros se que-
dan en 20) que culminó el pasado 
mes de enero. No han tocado to-
davía los departamentos, pero lo 
harán «más adelante».  

 
UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA. La 
universidad tinerfeña empezó a 
finales de 2014 un proceso de 
fusión para «ahorrar» y «optimi-
zar la gestión» que ha supuesto 
que las 23 facultades y escuelas 
se queden en ocho y los 64 de-
partamentos hayan pasado a ser 
40. El nuevo equipo rector está 
analizando el impacto económi-
co y académico que ha tenido 
esta medida. 

UNIVERSIDAD POMPEU FABRA. 
«Nuestro lema es que cuanto me-
nos complejos seamos más efica-
ces seremos», expresa Carles Ra-
mió, vicerrector de Planificación 
de la Pompeu Fabra, una universi-
dad pequeña y muy especializada 
que el año pasado suprimió los 
tres centros de investigación y fu-
sionó las ocho facultades con sus 
ocho departamentos correspon-
dientes para crear «unidades de 
coordinación académica» que aca-
ban con la «tricefalia» existente 
entre los departamentos, las facul-
tades y el rectorado. «Si damos 
mucho poder a las unidades aca-
démicas, pueden convertirse en 
reinos de taifas, así que establece-
mos los anclajes de poder en los 
vicerrectores para que puedan dar 
unidad al sistema. Nuestro mode-
lo es confederal unitario», explica. 

Ramió reconoce que «la resis-
tencia al cambio es enorme en la 
universidad». «Todos queremos 
ser de la república independiente 
de nuestra casa, pero yo creo que 
se puede hacer lo mismo, o más, 
con departamentos más fusiona-
dos. Tenemos 350 profesores per-
manentes y más de 100 ocupaban 
cargos, esto era un disparate».  

¿Qué opina de la reforma de la 
Complutense? «Me parece bien, 
pero es tan enorme y tan compleja 
que sólo se pueden tomar medidas 
de simplificación y de recorte. No-
sotros somos pequeños y podemos 
ir más rápido. Ellos tienen que ir a 
una velocidad muy lenta porque 
son un enorme trasatlántico».  
 
POLITÉCNICA DE CATALUÑA. Se en-
cuentra en pleno proceso de rees-
tructuración «para ganar en eficien-
cia», según Antoni Ras, vicerrector 
de Política Universitaria. «Concen-
trar la toma de decisiones en ámbi-
tos tan reducidos no es una forma 
eficiente de trabajar», defiende. Se 
ha hecho una primera fase en la 
que los departamentos han bajado 
de 42 a 33. Entre diciembre y julio 
del año que viene esos 33 se conver-
tirán en 25. No se han reducido fa-
cultades, pero se han juntado dos 
escuelas de ingeniería en una. «Lo 
más conflictivo ha sido lo del nom-
bre de las escuelas y los departa-
mentos. Puede parecer un tema 
menor, pero afecta a los sentimien-
tos», reconoce. Así que, para no he-
rir a nadie, han optado por denomi-
naciones muy largas donde todo el 
mundo esté representado. El ahorro 
estimado es de 50.000 euros al año.  

 
UNIVERSIDADES DE ALICANTE Y LA 
CORUÑA. El rector de la Universi-
dad de Alicante, Manuel Palomar, 
tomó posesión el pasado mayo y 
uno de sus proyectos es reestruc-
turar sus siete centros para «ra-
cionalizar los recursos y poten-
ciar el conocimiento». En la Uni-
versidad de La Coruña se creó 
una comisión interna el año pa-
sado para adelgazar la estructu-
ra, que prácticamente no ha su-
frido cambios desde su apertura 
hace 25 años. Pero por el camino 
ha cambiado el rector, así que la 
cosa va para largo. 

La facultad de Medicina de la Complutense, que va a ser fusionada con Odontología, Enfermería y Óptica. J. C.  
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Jesús G. Feria

Profesores y alumnos debatieron la propuesta del rector ayer, en la Facultad de Filosofía

Durante algo más de tres horas, 
alumnos y profesores de las facul-
tades de Filosofía, Trabajo Social, 
Comercio y Turismo, algunas de 
las afectadas por la reestructura-
ción de la Universidad Complu-
tense de Madrid, debatieron sobre 
el plan que ha puesto sobre la 
mesa el rector Carlos Andradas. A 
la asamblea que convocaron los 
alumnos acudió el vicerrector de 
estudiantes, Julio Contreras, en 
representación de la Universidad. 
«Apenas hemos podido debatir 
con él. Dice que somos unas pa-
ranoicas y que, en realidad, lo que 
busca la universidad es mejorar 
su efi ciencia, pero nosotros exigi-
mos que se retire este proyecto», 
afi rma Almudena Raboso, estu-
diante de Filosofía y miembro de 
la asociación La Caverna.

De acuerdo con los estudiantes, 
«hace unos meses el rector nos 
dijo que no nos preocupáramos, 
que siempre que se tomara una 
decisión se iba a contar con la voz 
de los alumnos, pero ya hemos 
visto que no es así», insiste Rabo-
so. Aunque el debate se ha alarga-
do, los alumnos han salido con la 
misma sensación con la que han 
entrado. «No nos han dado argu-
mentos que justifi quen esta pro-
puesta», sostiene la estudiante de 
Filosofía. Es por esto por lo que se 
van a seguir reuniendo y sumando 
a las movilizaciones de otras fa-
cultades, como la que van a reali-
zar hoy los estudiantes de Trabajo 
Social en la plaza de Callao de 

Madrid. «Aún tenemos la espe-
ranza de que retiren la propues-
ta». Si no lo hacen, «nos plantea-
mos realizar encierros en las fa-
cultades e incluso llevar las clases 
a la calle», añade Raboso.

«Hemos mostrado nuestro des-
acuerdo ante la falta de claridad 
en los objetivos», explicó a LA 
RAZÓN Fernando Ángel Moreno, 
profesor de Teoría Literaria en la 
Facultad de Filología y miembro 
de la Plataforma de Departamen-
tos para la Reestructuración de la 
UCM. «Los objetivos presentados 
por el Rectorado no eran coheren-

tes, y los criterios, sospechosos. 
¿Por qué no se fusionan las facul-
tades de Física y Química, y sí las 
de Filosofía y Filología? Es algo 
que genera gran desconfi anza», 
añadió Moreno. Y es que los pro-
fesores «no entienden» los crite-
rios planteados sobre el número 
de profesores y alumnos en cada 
facultad. 

El profesorado ya conocía el 
plan desde hace unas cuatro se-
manas.  Y las primeras reacciones 
ya fueron adversas. «No sabemos 
si se trata de un plan a medio o 
largo plazo. En otros países en los 

B. V. CONQUERO/J. V. ECHAGÜE

Alumnos y profesores rechazan en una asamblea el plan del 
rector Carlos Andradas de bajar el número de facultades de 26 a 17

Amenaza de encierros ante la 
reducción de la Complutense

que se han planteado reestructu-
raciones similares, han terminado 
por  cerrar facultades», explica 
Moreno. Y, aunque no temen des-
pidos de profesores, sí que se ha 
puesto sobre la mesa la posibili-
dad de que den asignaturas que, 
hasta ahora, no han impartido. 
«Todos estamos de acuerdo en 
cambiar la estructura de la Com-
plutense. Pero será con un plan 
consensuado entre todos», con-
cluye Moreno. 

Por su parte, la Conferencia de 
Rectores de las Universidades 
Españolas (CRUE) no quiso pro-
nunciarse sobre la posible rees-
tructuración de la Complutense y 
alude a la autonomía de cada 
centro a la hora de acometer las 
reformas que cree necesarias. 
Mientras, el Colegio Ofi cial de 
Enfermería de Madrid (Codem) 
mostró su absoluta disconformi-
dad con la nueva denominación   
de la Facultad de Enfermería, in-
tegrada en Medicina y Ciencias de 
la Salud. 

El presidente de Crue Univer-
sidades Españolas, Segundo 
Píriz, y el «country head» de 
Banco Santander, Rami 
Aboukhair, fi rmaron este mar-
tes el convenio para la puesta 
en marcha de la AppCRUE. La 
entidad bancaria ganó en mar-
zo la Request For Proposal (li-
citación) presentada por Crue 
Universidades Españolas para 
el desarrollo de esta aplicación 
de teléfono móvil, al servicio de 
las universidades españolas 
que forman parte de esta orga-
nización, y que está pensada 
para todos los colectivos uni-
versitarios: estudiantes, perso-
nal docente e investigador 
(PDI) y personal de adminis-
tración y servicios (PAS).

Según el convenio, Crue 
Universidades Españolas se 
compromete a coordinar la 
colaboración de las distintas 
universidades en el desarrollo 
y seguimiento del proyecto, así 
como a facilitar, en la medida 
de lo posible, que las universi-
dades asignen el personal ne-
cesario para garantizar la 
puesta en marcha y perma-
nente actualización de la apli-
cación. Por su parte, Banco 
Santander asumirá los costes 
derivados del desarrollo de la 
AppCRUE y su mantenimien-
to, adaptando el servicio a la 
imagen y las necesidades de 
cada universidad. El desarrollo 
tecnológico de la aplicación 
será colaborativo, compartido 
y libre para las universidades.

 A. N.- Madrid

CRUE y Banco 
Santander ponen 
en marcha la 
AppCRUE

UNIVERSIDAD
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El dinero lo invertirán en promocionar nuevos proyectos de investigación, dedicar más personal en apoyo de los estudiantes y mejorar  
y ampliar la gestión de titulaciones de grado y posgrado, acorde con las perspectivas de crecimiento a corto plazo del campus

La Complutense quiere ahorrarse con 
la fusión de facultades cuatro millones

N. García. MADRID.  

La Universidad Complutense (UCM) 
está en un mismo proceso de rees-
tructuración. La institución está 
abordando la revisión de su estruc-
tura para mejorar la calidad de su 
actividad docente e investigadora, 
atendiendo, en particular, a las nue-
vas demandas que la ordenación de 
los grados y másteres requiere. La 
UCM, la más grande de España con 
185 departamentos y 26 facultades, 
ha hecho una propuesta de reorde-
nación que dejaría la institución en 
17 facultades, lo que implicaría la in-
tegración de nueve facultades en 
otros centros. El ahorro estimado 
de este Plan Director, que implica 
reestructuración de departamen-
tos, facultades y servicios de gestión, 
es de 4 millones de euros, el 1 por 
ciento del presupuesto de la univer-
sidad (538,5 millones de euros). 

El vicerrector de Planificación y 
responsable del diseño de este plan, 
Juan Tejada, explica que la remo-
delación responde al objetivo de “li-
berar recursos humanos que pue-
den ser asignados a tareas de mayor 
valor añadido”, y “racionalizar el 
personal de apoyo para afrontar pér-
didas de efectivos, así como ahorrar 
en compras a escala y en la utiliza-
ción de los espacios”. Quieren cre-
cer en docencia e investigación y 
modernizar las estructuras de hace 
40 años. Además, insisten en des-
cartar el ahorro como un motivo de 
este plan, “lo que queremos es des-
tinar ese dinero, procedente de una 
gestión mejor, a lo verdaderamen-
te imporatnte, gestión de las titula-
ciones (esperar crecer en grados y 
posgrados), mejorar el servicio al 
estudiante e invertir en nuevos pro-
yectos de investigacion. En estos 
momentos, es impensable tener fa-
cultades sin un mínimo de investi-
gación y, ahora, las hay”. “Queremos 
hacer un cambio cultural en la uni-
versidad y aproximarnos más a Eu-
ropa”, añade Tejada.  

Por otro lado, la reestructuración 
también pasa por reducir los depar-
tamentos actuales (185) en al menos 
un 60 por ciento. Esto se haría fusio-
nando departamentos similares. 

Requisitos para fusionar 
La propuesta establece para la re-
ordenación de las facultades que 
los centros no tengan una carga do-
cente de 50.000 créditos matricu-
lados, tener más de 70 profesores 
permanentes y sumar un mínimo 
de 70 sexenios. Las facultades que 

dor estará en julio, momento en el 
que se abrirá un proceso de alega-
ciones y propuesta al documento 
por parte de toda la comunidad edu-
cativa. En octubre-noviembre nos 
gustaría tener un segundo borrador 
que tambien sería debatido de for-
ma abierta y participativa. A partir 
de ahí, se iniciarían las conversacio-
nes con la Comunidad de Madrid”.  

 Tambien ha habido críticas por 
parte de otros decanos, como el de 
Odontología, que hará llegar al Rec-
torado una propuesta alternativa 
de plan de reestructuración. Por 
parte de algunos profesores de de-
partamentos también ha habido 
quejas, alegando que es complica-
do organizar departamentos con 
más gente. 

Asimismo, la universidad ha ad-
vertido que este proceso no impli-
cará la reducción del número de pro-
fesores o personal de administra-
ción y servicios. De hecho, se han 
aprobado las nuevas plazas para la 
institución, 196, de las que 103 son 
para personal de administración y 
servicios y 93 para personal docen-
te e investigador. 

Actualmente, en la UCM estudian 
más de 78.000 alumnos y dan clase 
cerca de 6.000 profesores. La insti-
tución de educación superior des-
taca que las titulaciones, que es su 
principal activo, se verán reforza-
das por una mejora en el apoyo a su 
gestión desde el punto académico y 
administrativo. 

Críticas de decanos 
En España, el fomento de la puesta 
en común de recursos a través de 
una cooperación más estrecha en-
tre instituciones se ha reducido sim-
plemente a los campus de excelen-
cia internacional en el gobierno de 
2008, pero no ha habido fusiones, 
como ocurre en muchos países eu-
ropeos.  

Primero fue la Universidad de Bar-
celona, que ha reducido facultades 
y departamentos a casi la mitad, en-
tre otras medidas para aligerar sus 
costes. Ha creado un nuevo centro, 
que agrupa 151 titulaciones, 8.299 es-
tudiantes, 1.187 profesores e investi-
gadores y 184 miembros del perso-
nal de administración y servicios. La 
catalana prevé ahorrar, a partir de 
este año, en torno a 400.000 euros 
anuales. A medida que la interna-
cionalización de la educación supe-
rior crece, las universidades buscan 
racionalizarse, poniendo en prime-
ra línea las fusiones en la agenda de 
muchos países.

no cumplen esos criterios son Co-
mercio y Turismo, Estudios Esta-
dísticos, Enfermería, Documenta-
ción, Óptica y Optometría, Filoso-
fía, Ciencias Geológicas, Odontolo-
gía y Trabajo Social.  

Las facultades con menos alum-
nos matriculados son Ciencias de la 
Documentación (462), Estudios Es-
tadísticos (464), Odontología (773), 

Geológicas (793) y Óptica y Opto-
metría (814). 

Actualmente, hay grandes dife-
rencias en tamaños de las faculta-
des en profesorado, estudiantes, in-
vestigación y titulaciones, disfun-
ciones en la oferta de titulaciones, 
dificultades para lanzar proyectos 
institucionales fuertes de desarro-
llo de la investigación, gasto en edi-
ficios y falta de sinergias en la ges-
tión de los medios materiales y un 
aislamiento físico de algunos cen-
tros respecto a los dos campus. 

Ante esta situación, el decano de 
la Facultad de Filosofía, Rafael Or-
den, ha remitido un escrito a los 
alumnos sobre la propuesta de fu-

sión con la de Filología: “Perder una 
facultad es perder tradición, gestión 
de titulaciones que es lo que más 
nos preocupa y restarle identidad a 
los estudios de Filosofía. Nosotros 
tenemos menos de 70 profesores, 
pero eso significa que hay un desfa-
se de profesores con el número de 
créditos que tenemos (más de 
49.000). Se van a construir faculta-
des megagrandes y van a seguir exis-
tiendo otras pequeñas. Considero 
que tiene más sentido unir faculta-
des verdaderamente pequeñas, co-
mo por ejemplo Bellas Artes. Vol-
veremos a tener los mismos dese-
quilibrios”. 

 “Tampoco existe una memoria 
económica, ni memoria jurídica. No 
sabemos si hay que poner un deca-
no nuevo en funciones una vez he-
chas las fusiones, si tenemos que 
convocar una junta de facultad, tam-
poco hay marco legal para las fusio-
nes”, añade. “Tenemos un incremen-
to en la matrícula desde 2009-2010 
porque tenemos dobles grados, so-
mos la única facultad con un doble 
grado en Ciencias Políticas y Filo-
sofía y Derecho”. 

Por otro lado, el decano indica que 
“no se sabe el calendario de este pre-
borrador”, el Consejo de Gobierno 
donde se expondrá de forma oficial 
esta propuesta es a mediados de ju-
lio, y es a partir de entonces cuan-
do tenemos que hacer alegaciones”. 
Por su parte, el vicerrector de la UCM 
ha indicado que, el “primer borra-

EL RECTORADO DEFIENDE 
SU INICIATIVA: 

“FORTALECER LAS 
ESTRUCTURAS SIN TOCAR 

EL EMPLEO”

Los edificios 
históricos,  
para posgrados

Los edificios de las facultades 
de la Complutense se manten-
drán y se compartirán espa-
cios de gestión administrativa. 
La institución tiene varios edi-
ficios en el centro de Madrid y 
lo que se pretende hacer allí 
con esta nueva reestructura-
ción es destinarlos a la docen-
cia en posgrados. Su objetivo 
principal es crecer en este tipo 
de titulaciones porque actual-
mente tienen unos “resulta-
dos insuficientes en la oferta 
de posgrados”, según el vice-
rrector de Planificación y  
responsable del diseño de  
este plan, Juan Tejada.

La UCM reduce sus facultades de 26 a 17

elEconomistaFuente: Universidad Complutense.

Facultades que se agrupan

Titulaciones que no se modifican

FACULTAD NUEVAS
FACULTADES

Filosofía

Filología

Ciencias Matemáticas

Estudios Estadísticos

Ciencias Biológicas

Ciencias Geológicas

Medicina

Enfermería, Fisioterapia y Podología

Óptica y Optometría

Odontología

Ciencias Políticas y Sociología

Facultad de Trabajo Social

C. Económicas y Empresariales

Comercio y Turismo

Ciencias de la Información

Ciencias de la Documentación

Psicología

Derecho

Informática

Educación – CFP

Bellas Artes
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1.832
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2.272

Veterinaria

Farmacia

Ciencias Químicas

Ciencias Físicas

Geografía e Historia
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2.272

2.037

3.785

1.182
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Sociología y T. Social
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i  OPINIÓN

LOS RESULTADOS de las generales de di-
ciembre, que sellaron el acta de defunción del 
bipartidismo, y el mapa electoral que dibujan 
los últimos sondeos corroboran la necesidad 
de pactos entre las fuerzas políticas para for-
mar Gobierno.  De ahí que las posibles alian-
zas se hayan convertido en un asunto central 
de la campaña. Y de ahí las especulaciones so-
bre cuál será la posición del PSOE si de nuevo 
tiene la llave de la gobernabilidad. 
   El coordinador económico socialista, Jordi 
Sevilla, se convirtió ayer en el protagonista de 
la actualidad política, ya que, a través de su per-
fil de Twitter, el ex ministro de Administracio-
nes Públicas, defendió que, «para evitar terce-
ras elecciones, si no hay mayorías, debería de-
jarse gobernar al candidato que consiga mayor 
apoyo parlamentario». Fuentes cercanas a su 
persona precisaron a EL MUNDO que lo que 
Sevilla quiso decir es que el PSOE dejaría go-
bernar al PP si éste gana las elecciones y si las 
listas de Sánchez son superadas por Podemos. 

Esto es lo que piensa un amplio sector del 
partido, en el que figuran dirigentes históri-
cos como Felipe González y algunos barones 
con importante peso político.  Pero, con inde-
pendencia de cualquier hipótesis sobre lo que 
ocurrirá después del 26 de junio, lo cierto es 

que el debate suscitado por el comentario de 
Sevilla es consecuencia directa tanto de la am-
bigüedad mantenida por Pedro Sánchez  sobre 
la política de alianzas como de las luchas inter-
nas que gangrenan la campaña socialista. Du-
rante los últimos días se ha visualizado con cla-
ridad la sima que separa a la facción más mo-
derada del PSOE, partidaria de enfatizar las di-
ferencias con el populismo, con aquella que sí 
es partidaria de tender puentes con Podemos. 
Así, mientras Susana Díaz subrayó ayer que 
«Iglesias y Podemos no son de fiar», la cabeza 
de lista de los socialistas por Barcelona, Me-
ritxell Batet, invitó a la formación morada a «ol-
vidarse» del referéndum en Cataluña para des-
bloquear un futuro pacto.  

Sánchez fue audaz aceptando el encargo del 
Rey para someterse a la investidura. El gesto le 
permitió liderar la agenda durante varias sema-
nas, pero su empeño por forjar una triple enten-
te imposible con Podemos y Ciudadanos ha ge-
nerado una honda frustración entre las bases. 
El propio secretario general del PSOE admitió 
recientemente el «desánimo» entre la militan-
cia del partido, fruto de su investidura fallida y 
de la batalla entre Ferraz y los barones.  

Si Unidos Podemos rubricara el sorpasso, el 
PSOE se vería abocado a una crisis sin prece-
dentes que, con toda probabilidad, generaría 
una renovación generacional y una exigencia 
de refundación. Pero, más allá de cuestiones or-
gánicas, el riesgo de implosión en el PSOE aca-
rrearía unas consecuencias nefastas para la go-
bernabilidad del país, teniendo en cuenta que 
significaría la confirmación de la izquierda ra-
dical como alternativa al centroderecha.  

Desde Unidos Podemos no dudaron ayer en 
saltar a la yugular de los socialistas para volver 
a recordar que ahora el voto útil de la izquierda 
son ellos. Alberto Garzón aseguró que la pro-
puesta de Sevilla le «aterra» porque deja la 

puerta abierta a gobernar al PP si el PSOE pa-
sa a ser la tercera fuerza política.  

Todavía ello está por dilucidar porque existe 
una tercera parte de los votantes que no ha deci-
dido la papeleta que va a introducir en las urnas 
y porque posiblemente existe un sufragio oculto 
que no aflora en las encuestas y que podría be-
neficiar al PSOE. 

Sea la segunda o la 
tercera fuerza con más 
apoyo electoral, el di-
lema de Sánchez es 
diábolico porque ten-
drá que optar por de-
jar gobernar al PP me-
diante la abstención o 
buscar una alianza 
con Podemos. La ter-
cera alternativa sería 
forzar unas terceras 
elecciones, lo que pa-
rece impensable por 
las nefastas conse-
cuencias que tendría 
esa decisión para el 
país. A ello se suma 
que está por ver si los 
barones le dejarían 
gestionar los pactos en 
caso de unos resulta-
dos peores que los de 
diciembre.  

Buena parte de es-
tas incógnitas queda-
rán despejadas la noche del 26 de junio, en la 
que no sólo Pedro Sánchez se juega su futuro 
como líder del partido sino que además el 
PSOE arriesga su hegemonía durante 40 años 
como principal fuerza de la izquierda. Todo lo 
que suceda a partir de esa fecha dependerá de 
la respuesta a estas incertidumbres.

La política de 
pactos siembra  
la división           
en el PSOE

LA INICIATIVA emprendida por el rector de la 
Universidad Complutense, Carlos Andradas, de 
reducir las facultades y departamentos para agi-
lizar su estructura y reducir costes va en la bue-
na dirección. La Complutense es el principal 
campus presencial de España, cuenta con 
78.000 alumnos, 5.900 profesores y 4.300 admi-
nistrativos y con un presupuesto que supera los 
538 millones de euros. Se ha convertido de he-
cho en un ente casi ingobernable en el que los 
gastos de estructura crecen cada vez más. La 
Complutense prevé un ahorro de unos 3,5 millo-
nes de euros, algo menos del 1% del gasto 
anual. Precisamente por su tamaño e importan-
cia, el anuncio de la Complutense ha tenido una 
gran repercusión, aunque, como publicamos 
hoy, ya hay una decena de universidades que lle-
van a cabo iniciativas similares.  

El plan de Andradas consiste en racionalizar la 
estructura para hacer más manejable la toma de 

decisiones. Para ello va a reducir de 26 a 17 el nú-
mero de facultades y pretende también recortar 
un 60% los 185 departamentos que existen eaho-
ra. Todo ello, según el rectorado, sin perder gra-
dos ni titulaciones. Por ejemplo,  actuales faculta-
des de Medicina, Odontología, Enfermería y Óp-
tica quedarían reducidas a una, que se llamaría 
Medicina y Ciencias de la Salud. Si con esto se lo-
gra que en vez de cuatro decanos, con sus equipos 
y toda la estructura que éstos generan se reduz-
can a uno solo, será más fácil la gobernabilidad.  

Además del ahorro de costes, también es im-
prescindible racionalizar los programas acadé-
micos en función de la demanda que existe. Es 
el caso de la Facultad de Filosofía, con cada vez 
menos alumnos, que quedará subsumida en la 
de Filología, aunque desde los impulsores de la 
reestructuración indican que los estudios filosó-
ficos seguirán teniendo la misma importancia en 
los programas académicos que antes. 

El plan ha sido rechazado ya por parte de los 
docentes, que creen que «perderán identidad y vi-
sibilidad internacional», además de dificultar la es-
pecialización, porque, dicen, con las fusiones los 
profesores tendrán que impartir asignaturas que 
no son específicamente las suyas. En cierto senti-

do pueden tener razón en estos argumentos, pero 
si el proceso de reestructuración se hace bien, 
puede ser beneficioso. Uno de los males que tiene 
la Universidad española, reconocido por cualquier 
estudioso de la misma,  es el carácter endogámico 
de la elección de los puestos clave en los departa-
mentos, que en la práctica impide el paso a los 
mejores al primar el amiguismo.  

Hay que aprovechar esa racionalización de 
esos departamentos para crear estructuras mucho 
más profesionales en las que se tenga en cuenta 
para el progreso de los docentes los resultados 
académicos, su investigación y sus trabajos publi-
cados.  Andradas acierta, pues, al emprender un 
camino dificultoso pero necesario. Ahora bien, es-
te plan no es más que una simplificación de la es-
tructura. Quedan por resolver grandes males de 
la Universidad y, por supuesto, su solución no se 
puede acometer desde cada centro académico. 

Hace falta racionalizar la oferta –por ejemplo, 
catorce universidades en Madrid se nos antojan 
demasiadas–; es necesario revisar la forma de 
elección de los profesores y su desarrollo profe-
sional; hay que adecuar de una vez los estudios al 
mundo del trabajo...  Y para todo ello es necesario 
ese gran consenso político que nunca llega. 

Modernizar por fin 
la Universidad

Está por ver si los 
barones dejarán 
gestionar los 
acuerdos a Sánchez
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Convocatorias ayudas B1 

http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/38174-los-estudiantes-de-la-us-ya-pueden-pedir-las-ayudas-
para-el-b1 

 

Archivo causa contra Ramírez de Arellano 

http://sevilla.abc.es/andalucia/sevi-doce-causas-arquitectos-contra-universidad-sevilla-pese-archivo-caso-
arellano-201606142245_noticia.html 

 

Cátedra General Castaños 

http://sevillaactualidad.com/sevilla/38169-la-universidad-de-sevilla-continuara-con-la-catedra-general-
castanos 

http://www.sevilladirecto.com/la-hispalense-y-la-catedra-general-castanos-amplian-su-ambito-de-
colaboracion/ 

http://www.20minutos.es/noticia/2773566/0/us-catedra-general-castanos-amplian-su-ambito-
colaboracion/ 

 

300 trabajadores piden otra financiación 

http://provincias.andalucesdiario.es/andalucia/unos-300-trabajadores-y-delegados-sindicales-piden-en-
san-telmo-negociacion-y-otro-acuerdo-de-financiacion-universitaria/ 

http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/7638797/06/16/Unos-300-trabajadores-y-delegados-
sindicales-piden-en-San-Telmo-negociacion-y-otro-acuerdo-de-financiacion-universitaria.html 

 

Congreso Nacional de Riegos 

http://www.iagua.es/noticias/espana/asociacion-espanola-riegos-y-drenajes/16/06/15/conclusiones-xxxiv-
congreso-nacional 
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